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Дорогие коллеги!
От всей души поздравляю Вас с праздником Наурыз! С древних времен 

в этот день люди желали друг другу мира, благополучия и счастья.  
Праздник Наурыз является одним из ярчайших и любимых праздников всех народов, 

проживающих на территории Казахстана. Пользуясь случаем, поздравляю вас и ваших близких 
с этим светлым весенним праздником.  Желаю всем счастья, удачи во всех начинаниях 

и исполнения самых сокровенных желаний и надежд!
Пусть Наурыз принесет вам и вашим семьям здоровья, счастья, благополучия и процветания.

Эдвин Блом
Генеральный директор КПО

В декабре 2019 г. в столице Казахстана Нур-Султане 
состоялась торжественная церемония награждения по-
бедителей ежегодного республиканского конкурса «Еңбек  
жолы» среди трудовых династий и работников производ-
ства в рамках Республиканского форума «Социальные 
инновации как путь к обществу всеобщего труда».

В мероприятии, прошедшем во Дворце независимо-
сти, приняли участие заместитель Премьер-Министра РК 
Бердибек Сапарбаев, Министр труда и социальной защи-
ты населения РК Биржан Нурымбетов, депутаты Парла-
мента РК, представители НПП «Атамекен», республикан-
ских объединений работников и работодателей, местных 
исполнительных органов, ветераны труда и лауреаты ре-

Компания КПО объявила имена победителей 
программы «Карточка ОТ, ТБ и ООС» по итогам 
третьего квартала 2019 года. Поздравляем всех 
победителей с заслуженными наградами и благо-
дарим за участие в мероприятиях, направленных 
на повышение культуры техники безопасности в 
компании.  

Поздравляем победителей и призываем всех к 
активному участию в программе «Карточка ОТ, ТБ 
и ООС». Каждый сотрудник компании может внести 
свой вклад в создание безопасной рабочей среды 
в КПО путём применения практики безопасного вы-
полнения работ и безопасного поведения. 

КПО – главный спонсор конкурса «Еңбек жолы»
гионального этапа конкурса. 

Республиканский конкурс «Еңбек жолы» среди тру-
довых династий и работников производства проводится 
МТСЗН РК с 2016 года в целях реализации идеи Елбасы 
Нурсултана Назарбаева по построению Общества всеоб-
щего труда. Его основная задача - формирование пози-
тивного общественного мнения о людях труда и создание 
условий для формирования новых трудовых династий на 
предприятиях и организациях.

КПО выступила главным спонсором конкурса «Еңбек 
жолы» в номинациях «Лучшая трудовая династия», «Луч-
ший наставник работающей молодежи», «Лучший моло-
дой работник». 

Объявлены имена 
победителей 

Құрметті әріптестер!
Сіздерді Наурыз мерекесімен шын жүректен құттықтаймын! Ежелгі уақыттан бастап 

бұл күні адамдар бір-біріне бейбітшілік, игілік және бақыт тілеген.  
Наурыз мерекесі Қазақстан аумағында тұратын барлық халықтардың жарқын және сүйікті 

мерекелерінің бірі болып табылады. Осы сәтті пайдалана отырып, сіздерді және сіздердің 
жақындарыңызды осы жарқын көктем мерекесімен құттықтаймын. Барлықтарыңызға бақыт, 

барлық бастамаларға сәттілік және ең қымбат тілектер мен үміттердің орындалуын тілеймін!
Наурыз сіздерге және сіздердің отбасыларыңызға денсаулық, бақыт, игілік және өркендеу әкелсін.

Эдвин Блом
КПО бас директоры
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В декабре в Нур-Султане прошла 
ежегодная Международная антикор-
рупционная конференция, посвящен-
ная Всемирному дню борьбы с кор-
рупцией «Эффективные механизмы 
продвижения добропорядочности». 

В ее работе приняли участие бо-
лее 20 спикеров из 10 стран. Спике-
рами выступили Государственный 
секретарь РК Крымбек Кушербаев, 
председатель Агентства Республики 
Казахстан по противодействию кор-
рупции Алик Шпекбаев, заместитель 
исполнительного директора Фонда 
Первого Президента РК – Елбасы 
Игорь Рогов, руководитель Анти-
коррупционного Агентства Франции 
Шарль Дюшен, экс-президент Анти-
коррупционного бюро Молдовы Ана-
толий Дончу, заместитель директора 
Национального антикоррупционного 
бюро Украины Анатолий Новак и дру-
гие представители бизнес-сектора 
- NCOC, Shell, Chevron, Deloitte.  От 
КПО присутствовали Маттео Грасса-
ни и Наталья Волоснова. 

КПО на Международной
 антикоррупционной конференции 2019

В декабре 2019 года компания 
КПО объявила о пуске в эксплуата-
цию 5-го внутрипромыслового трубо-
провода с подключением скважины 
№9863, которая является первой из 
трёх скважин нагнетания газа для 
данного проекта.

Строительство данного объекта 
является неотъемлемой частью ком-
плекса проектов продления полки 
добычи на Карачаганакском место-
рождении, нацеленных на увеличе-
ние уровня добычи жидких углево-
дородов на всём месторождении за 
счет оптимизации процесса обратной 
закачки газа в новые участки коллек-
тора.

Реализация данного проекта по-
зволит увеличить пропускную спо-
собность сети трубопроводов от 
УКПГ-2 благодаря установке нового 
12-дюймового трубопровода, соеди-
нённого со скважинами посредством 
8-дюймовых шлейфов, а также за 
счёт завершения трёх новых скважин 

В ноябре 2019 г. посол Италии 
в Республике Казахстан Паскуале 
Д’Авино посетил Карачаганакское 
нефтегазоконденсатное месторожде-
ние в рамках краткосрочного рабоче-
го визита в Западно-Казахстанскую 
область. 

В поездке высокого гостя сопро-
вождали Лука Виньяти, исполни-
тельный вице-президент «Эни» по 
Центрально-Азиатскому региону и 
Бьяджо Пьетрароя, управляющий 
директор компании «Аджип Карача-
ганак Б.В.».

Целью визита было ознакомление 
с производственной деятельностью 
компании и ее персоналом.

В ходе встречи заместитель гене-
рального директора КПО / директор 
по производству Габриеле Джио-
на представил достижения КПО за 
2019г. в сфере техники безопасности, 
рассказал о производственной дея-
тельности и текущих проектах. 

Речь также шла о перспективах 
реализации следующего этапа раз-
работки Карачаганакского место-
рождения и участия консорциума в 
решении актуальных задач социаль-
но-экономического развития региона.

Во время встречи было отмечено 
успешное партнерство КПО с акима-

Запущен в эксплуатацию 5-ый 
внутрипромысловый трубопровод

нагнетания газа.
Как отметил директор по произ-

водству и заместитель генерального 
директора КПО Габриеле Джиона: 
«Ввод в эксплуатацию 5-го внутри-

промыслового трубопровода явля-
ется значительным достижением на 
новом этапе освоения Карачаганак-
ского месторождения. Целью проекта 
является поддержание максималь-
ных объёмов добычи на Карачаганак-
ском месторождении, а также повы-
шение уровня местного содержания 
в период его реализации».

Проект строительства 5-го внутри-
промыслового трубопровода являет-
ся одним из трёх Проектов продления 
полки добычи, которые также вклю-
чают в себя Проект снятия производ-
ственных ограничений по газу КПК и 
Проект установки 4-го компрессора 
обратной закачки газа, которые в на-
стоящий момент находятся на этапе 
реализации.

Посол Италии в Казахстане посетил 
Карачаганакское месторождение

том ЗКО в рамках работы по дости-
жению целей устойчивого развития в 
сфере промышленной безопасности, 
охраны труда, защиты окружающей 
среды и развития местного содержа-
ния.

Во время визита высокопостав-
ленные лица посетили производ-
ственные объекты Карачаганакского 
месторождения, в том числе Карача-
ганакский перерабатывающий ком-
плекс, Проект снятия производствен-
ных ограничений по газу, Проект 4-го 
компрессора обратной закачки газа. 
В завершении встречи посол Италии 

отметил стратегическую роль КПО 
как для региона, так и для Республи-
ки в целом. 

Он был впечатлен масштабами 
производства и применяемыми на 
проекте передовыми технологиями. 
Дипломат также отметил сплочён-
ность коллектива и его стремление 
к достижению новых производствен-
ных высот, что отличает Операторов 
мирового класса. Гости поблагода-
рили КПО за гостеприимство и по-
желали всем сотрудникам компании 
дальнейших успехов в реализации 
Карачаганакского проекта.

«Для многих стран мира корруп-
ция является серьезным препятстви-
ем для успешного экономического 
развития, но самое главное - лишая 
граждан доступа к основным правам 
и благосостоянию, подрывает их до-
верие к государственным институ-
там», - сказал Крымбек Кушербаев. 
Он также отметил, что «Глава госу-
дарства в своем Послании еще раз 
подчеркнул необходимость систем-

В Уральске в конференц-зале об-
ластного акимата состоялась цере-
мония награждения Орденом «Еңбек 
Даңқы» III степени Аманкаса Сарина 
- передовика производства, заслу-
женного ветерана нефтегазовой от-
расли, наставника молодежи, техни-
ка-механика компании КПО.

В церемонии награждения при-
няли участие первый заместитель 
акима ЗКО Мухтар Манкеев, член 
Генерального Совета Федерации 

ного противодействия коррупции». 
КПО в полной мере поддержива-

ет кампанию Республики по противо-
действию коррупции во всех сферах 
и выражениях. Подход КПО в части 
нормативно-правового соответствия 
соответствует механизмам и передо-
вой практике противодействия кор-
рупции, которые рассматривались и 
обсуждались на данной конферен-
ции. 

Высокая награда нефтяника КПО

профсоюзов РК, председатель КАЗ-
МУНАЙГАЗПРОФ Султан Калиев, 
председатель Западно-Казахстан-
ского областного профцентра Айгуль   
Есекенова, председатель локальной 
профсоюзной организации компании 
«Карачаганак Петролиум Оперейтинг 
Б.В.» Марс Хайруллин, профсоюз-
ный актив областного филиала от-
раслевого профсоюза.

В своем выступлении Мухтар 
Манкеев поздравил Аманкаса Са-

рина с высокой государственной на-
градой, отметил важное значение в 
жизни многотысячного трудового кол-
лектива нефтяников оценки весомо-
го вклада ветерана труда в развитие 
нефтегазовой отрасли республики, 
пожелал дальнейших успехов кол-
лективу предприятия.

Заслуженного нефтяника страны 
с достойной наградой поздравили 
участники торжественного меропри-
ятия Султан Калиев, Айгуль Есеке-
нова, Марс Хайруллин, выразившие 
от имени всего профсоюзного актива 
отраслевого объединения, региона и 
компании искренние пожелания бла-
гополучия, дальнейших трудовых и 
производственных достижений во 
благо Человека труда и Родины.

В ответном слове Аманкас Са-
рин поблагодарил своих коллег, ру-
ководство Федерации профсоюзов 
Республики Казахстан, КАЗМУНАЙ-
ГАЗПРОФ, локальной профсоюзной 
организации компании за оказанное 
высокое доверие и честь быть на-
гражденным орденом «Еңбек Даңқы» 
III степени. Выразил уверенность в 
том, что коллектив предприятия и 
в дальнейшем продолжит славные 
трудовые традиции, сохранит преем-
ственность поколений.
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Имена тех, кому посчастливилось со-
вершить в своей жизни открытие, оста-
ются в истории навсегда. Сухан Камалов 
имеет прямое отношение к открытию не-
скольких месторождений. В том числе и 
одного из крупнейших в мире по запасам 
углеводородного сырья – Карачаганак-
ского. 

Эту подземную кладовую по праву 
называют жемчужиной края, а сам про-
мысел - локомотивом экономики региона 
и страны. К сожалению, Сухана Максу-
товича уже год как нет с нами. Но жизнь 
известного геолога и ученого, прекрасно-
го руководителя, хозяйственника и орга-
низатора производства стала для всех, 
кому довелось с ним сотрудничать, при-
мером стойкости характера и умения по-
вести за собой. Накануне скорбной даты 
его коллеги, друзья и родные соберутся 
вместе, чтобы добрым словом вспомнить 
этого замечательного человека.

Родился Сухан Камалов в дальнем 
ауле Асан-Кудук Казталовского района. 
Тогда, в середине тридцатых годов, это 
был поселок в несколько десятков дво-
ров. Сейчас от него осталась всего одна 
животноводческая точка. Но его земляки 
помнят, где стоял дом, с которым связа-
ны самые первые воспоминания Сухана, 
поскольку память об этом замечательном 
человеке не стареет. Детство в военные и 
послевоенные годы было трудным. В на-
чальную школу приходилось добираться 
за десятки километров в любую погоду. 
Но для сызмальства приученных к труду 
и трудностям ребятишек это было вполне 
привычным. И сейчас в школе села Шин-
ная Балка есть уголок, посвященный Су-
хану Камалову. Новые и новые поколения 
узнают о том, что еще в детстве он под-
твердил истинность пословицы о том, что 
терпение и труд все перетрут.

Забегая вперед, нужно отметить, что 
Сухан Максутович всегда помнил о своей 
малой родине и не прерывал связи с ней. 
Как рассказывает его родственник Мути-
голла Халелов, детство у Сухана Максу-
товича было трудным. Дети работали. Кто 
за скотом ухаживал, кто в полевых рабо-
тах участвовал. Сухан и скот пас, и сено 
собирал. Но никогда не унывал. Среди 
ровесников был вожаком, лидером и при-

мером. Уже будучи студентом, приезжал 
на каникулы, привозил сельским ребя-
тишкам сладости и алмаатинский апорт.

 Характер, как известно, трудности   
только закаляют. Вышло так, что Сухан 
с самого детства мог рассчитывать толь-
ко на свои силы. Это, как правило, учит 
и еще одному немаловажному качеству 
– думать не только о себе. У него был 
старший брат Гарифолла. Когда пришло 
время учиться в старших классах, в рай-
онную школу с проживанием в интерна-
те могли взять только одного из братьев. 
Старший уступил место младшему. По-
этому Сухан не имел права учиться не 
только плохо, но даже средне. По словам 
Заслуженного учителя РК Сандеш Жака-
шевны Жакашевой, работавшей в ту пору 
директором Казталовской средней шко-
лы, после окончания уроков Сухан снова 
приходил в пустой, холодный класс, что-
бы никто не мешал выполнять домашние 
задания.

- Он не только хорошо учился, но и 
был дисциплинированным, способным, 
вдумчивым, - говорит она. - Успешно сда-
вал экзамены, получал пятерки. Медаль 
Сухану после окончания школы я сама 
вручала. Как я рада была. Как родной он 
мне. 

Уже в школе судьба свела его с буду-
щей женой Аминой. И это, действитель-
но, была судьба, поскольку в поселке их 
родственники жили рядом.

Словом, как в песне поется, «мы жили 
по соседству, встречались просто так…» 
То, что потом семья Камаловых стала 
прочной на многие десятилетия, тоже 
свидетельство цельности характера этих 
людей, верности и преданности. Школь-
ная дружба переросла в настоящую лю-
бовь. Успешно окончили школу, но при-
шлось ждать и завершения учебы в вузе. 
Амина выбрала профессию педагога. А 
Сухан был уверен, что нет профессии 
более престижной и нужной стране, чем 
геолог. Школьных знаний вполне хватило, 
чтобы успешно поступить на геологиче-
ский факультет Казахского государствен-
ного университета. После окончания 
учебы Камалов работал коллектором гео-
логической партии. Полевых странствий 
на его долю хватило с избытком. Трудно-
сти этой жизни с ним разделяла молодая 
жена.

Способного и напористого молодого 
специалиста заметили. Его карьера раз-
вивалась стремительно. Уже несколько 
лет спустя он был назначен главным гео-
логом Министерства геологии Казахста-
на. К тому времени опыта и знаний ему 
вполне хватило для того, чтобы участво-
вать в планировании геологоразведочных 
работ на территории всей республики. 
Впереди еще будет работа в должности 
первого заместителя председателя Коми-
тета по геологии и охране недр РК. Но са-
мой главной точкой приложения сил было 
родное Приуралье. Оно как бы стало от-
правной точкой его собственной системы 

Благодарная память потомков
координат, к которой он постоянно возвра-
щался. Главный геолог, начальник Ураль-
ской нефтеразведочной экспедиции, 
генеральный директор производствен-
ного объединения «Уральскнефтегазге-
ология» – менялись должности, но суть 
работы оставалась неизменной. Сухану 
Максутовичу пришлось снова и снова 
доказывать в высоких кабинетах, что 
именно Приуралье располагает несмет-
ными углеводородными запасами. Еще 
за шесть лет до открытия Карачаганака 
он защитил в Ленинградском нефтяном 
научно-исследовательском институте 
кандидатскую диссертацию, в которой те-
оретически обосновал перспективность 
работ в северной части Прикаспийской 
впадины, обозначив первоочередные ме-
ста поиска. В том числе была названа и 
Карачаганакская структура. И во время 
геологоразведки, и при разработке ме-
сторождения Сухан Максутович в про-
гнозах не ошибался. Он сам закладывал 
на Карачаганаке скважину №10, которая 
дала первый приток газоконденсата. Это 
была середина 1979 года. Впоследствии 
уже в докторской диссертации им будут 
разработаны научные основы поиска ме-
сторождений углеводородов в глубоко за-
легающих отложениях.

Мужество и стойкость понадобились 
ему и в сложные времена кризиса де-
вяностых. Скорее всего, именно эти ка-
чества были учтены при назначении его 
на должность руководителя управления 
«Карачаганакгазпром». Справиться с ра-
стущими проблемами при распаде эко-
номических связей мог только волевой 
человек. Решающую роль сыграло тогда 
посещение месторождения Президентом 
Нурсултаном Назарбаевым, который при-
нял единственно верное решение – при-
влечь к его освоению иностранных инве-
сторов. О состоянии дел на Карачаганаке 
ему докладывал Камалов.

Сухан Максутович вел переговоры с 
самыми первыми инвесторами. Он же не 
однажды представлял интересы страны 
за рубежом. Как рассказывает первый 
министр энергетики и топливных ресур-
сов независимого Казахстана Кадыр 
Байкенов, знакомство с Камаловым со-
стоялось, когда тот работал первым за-
местителем председателя комитета по 
геологии. Тогда именно его привлекли 
для работы с инвесторами. И потом, ког-
да было решено, каким компаниям дове-
рить освоение месторождения, Камалова 
попросили возглавить производственное 
объединение «Карачаганакгазпром». 
Ведь именно он прекрасно знал все ню-
ансы и подходы к его развитию.

А вот мнение Узакбая Карабалина, 
заместителя председателя Ассоциации 
«KAZENERGY», доктора технических 
наук.

- Мы всегда знали,что Камалов явля-
ется высокопрофессиональным специа-
листом с очень большими способностями 
к научным исследованиям и, видимо, эти 

его профессиональные качества позво-
лили ему быть главным геологом Мини-
стерства геологии Казахской ССР, и таким 
образом возглавлять, планировать и осу-
ществлять руководство нефтегазовыми 
работами на территории страны. Позд-
нее Сухан Максутович прибыл на работу 
в Западно-Казахстанскую область, стал 
главным геологом, затем руководителем 
Уральской «Нефтегазразведки», которая 
отличалась тем, что ее специалисты мог-
ли бурить самые глубокие скважины в 
Казахстане. Общеизвестно, что открытие 
Карачаганка - это его труд, который увен-
чался великолепным успехом.

Также считает и Балтабек Куандыков, 
доктор геолого-минералогических наук.

- В Западно-Казахстанской области 
благодаря настойчивости и требованиям 
Сухана Максутовича через министерство 
геологии СССР с боем была утверждена 
новая точка поиска - на Карачаганаке, 
рассказывает он. - Было много споров, 
нашлись «светила», которые говорили, 
что эта скважина ничего не даст, там нет 
такой структуры, все находится на такой 
глубине, которой невозможно достичь. И 
вот эта скважина дала такой результат, 
что впоследствии все ахнули. Поэтому я 
считаю, что крестный отец Карачаганака 
– это Сухан Максутович Камалов. 

Доказывать, отстаивать свою точку 
зрения ему приходилось не на словах, а 
опираясь на научные аргументы. Им са-
мим и в соавторстве написаны более 90 
научных трудов. Огромное практическое 
значение имеет составленная под его 
редакцией карта размещения нефтяных 
и газовых месторождений. Так, доктор 
геолого-минералогических наук, профес-
сор Герой Жолтаев уверен, что научное 
наследие Камалова огромно. Казахстан 
– это только его часть. Сухан Максутович 
научно отработал план освоения подзем-
ных богатств всего Прикаспия.

Огромная заслуга Камалова состоит 
еще и в том, что он воспитал целую плея-
ду талантливых геологов и специалистов 
нефтегазовой отрасли. 

О нем сняты фильмы, написаны ста-
тьи, коллеги в книге «Сухан Камалов» 
обобщили его опыт, поделились своим 
мнением об этом высококлассном спе-
циалисте и замечательном человеке. На 
торжественном собрании, посвященном 
его юбилею, земляки и гости из других 
регионов страны говорили о том, что се-
годняшними своими успехами Казахстан 
во многом обязан именно таким талант-
ливым специалистам. Отдавали должное 
первооткрывателю и участники торже-
ства, посвященного 40-летию Карачага-
нака. Сегодня месторождение – это пере-
довые технологии, огромные отчисления 
в бюджет страны, широкое участие в ре-
ализации проекта казахстанских постав-
щиков товаров и услуг, тысячи рабочих 
мест, масштабные социальные проекты, 
заказчиком которых является компания 
«Карачаганак Петролиум Оперейтинг 
Б.В.» Говорящим стало и название рай-
она, на территории которого расположен 
Карачаганак – Бурлинского. Жизнь в нем, 

действительно, забурлила. Ко всем этим 
позитивным переменам имеет самое пря-
мое отношение человек, имя которого не-
изменно произносится с благодарностью.

 Хороший семьянин, вместе с женой 
Аминой он воспитал дочь и двух сыновей. 
То, что сыновья унаследовали профес-
сию отца – свидетельство его непрере-
каемого авторитета. Оба сына окончили 
Московский институт нефти и газа им. 
Губкина.

- Когда он в свое время работал глав-
ным геологом в экспедиции, часто брал 
меня с собой, - рассказывает его сын, ге-
неральный директор HSKCapitalHolding 
Хаммет Камалов. - Мне очень нравился 
коллектив, с которым работал отец, та 
атмосфера и тот круг друзей, которые 
его окружали. Не зря говорят, что геоло-
ги - это особая каста. Отец предложил – 
может попробовать поступить в  москов-
ский вуз? Надо отдать должное, отец все 
время сопровождал меня. Мы поехали 
вместе. Когда я пришел и сказал, что по-
ступил, он был несказанно рад.

Конечно, для родителей самая боль-
шая радость, когда дети оправдывают их 
ожидания. Профессию, непосредственно 
связанную с нефтегазовой отраслью, вы-
брал и второй сын Сухана Максутовича 
Нуржан. Ему довелось работать на Кара-
чаганаке под руководством отца. Сейчас 
он - директор КПО по взаимодействию с 
правительством.

- Я принадлежу к семье геологов, - по-
ясняет Нуржан Суханович. - Это наложи-
ло отпечаток на выбор профессии. Отец 
не посадил меня в кабинет, а отправил 
на месторождение, где в течение трех 
лет я проработал простым рабочим. Это, 
конечно, трудно, но руководить людьми 
нельзя, если ты не знаешь азы своей про-
фессии. За что я благодарен своему отцу.

Отец стал для них примером не толь-
ко в работе. Каждый выделяет из черт его 
характера те, которые считает главными.

Хаммет Камалов: Отец уважал людей, 
учил слушать их. Несмотря на то, что за-
нимал высокие должности, большие по-
сты. Порой человек меняется, свысока 
смотрит. Отец таким никогда не был, го-
ворил: главное - уважай людей, умей при-
слушиваться к их мнению. Надеюсь, что у 
меня это получается. Самостоятельности 

учил. Он воспитывался без родителей и 
достиг очень многого в жизни самостоя-
тельно. Наверняка это повлияло на меня 
и моих детей.

Нуржан Камалов: Самоутверждение 
имеет большое значение. Надо макси-
мально воспользоваться тем, что дали 
родители и затем развиваться самому. 
Он всегда был в центре внимания коллек-
тива. Отличался доброжелательностью, 
уделял большое внимание молодому по-
колению. Его ученики находятся сейчас 
на крупных государственных постах во 
многом благодаря тому, что Сухан Мак-
сутович привил им стремление работать 
в полную силу, достигать своих целей и 
мыслить масштабно.

Построить дом, воспитать сына, вы-
растить дерево – формулировка обще-
известная. Камаловы вырастили детей.
Сухан Максутович построил свой дом – 
небольшой, но уютный. Здесь бережно 
хранится память обо всем, что связано 
с его хозяином. В двух комнатах уме-
стилась большая и богатая событиями 
жизнь. Книги, журналы, сувениры, доку-
менты, фото и видеоархив… Время буд-
то остановилось в этом домашнем музее. 
Наверняка такие реликвии с гордостью 
будут передаваться из поколения в поко-
ление как самое дорогое достояние.

 В гостеприимном, открытом для дру-
зей доме жизнь шла по установленным 
им правилам. И это были, действитель-
но, правильные устои. Выше крыши дома 
Камаловых поднялись посаженные Суха-
ном Максутовичем березки и сосны. Не 
чурался он работы в своем саду и ого-
роде. Видимо, навыки далекого аульного 
детства остались навсегда.

Коллеги, те, кому посчастливилось 
работать или сотрудничать с С.М. Кама-
ловым утверждают, что он продолжил 
признаваемую во всем мире казахстан-
скую школу геологии, заложенную Каны-
шем Сатпаевым. Академик Инженерной 
Академии, член-корреспондент НАН РК, 
он был отмечен высокими государствен-
ными наградами: орденами Октябрьской 
Революции, «Знак Почета», «Парасат» и 
«Барыс II степени». И при всех этих ре-
галиях оставался простым и доступным 
человеком. В Уральске, на аллее славы 
геологов и нефтяников, где представле-
ны те, кто внес наиболее весомый вклад 
в открытие месторождений углеводо-
родов, установлен его бюст. Нельзя не 
упомянуть и о том, что при всей своей за-
нятости Сухан Максутович не сторонил-
ся общественной работы, избирался де-
путатом, возглавлял областной детский 
фонд. Ему присвоено звание Почетного 
гражданина Уральска. 

Понятие «великий», как правило, упо-
требляется в сочетании с именами тех, 
кто сделал известные открытия. Откры-
тие Карачаганака имеет огромное зна-
чение. Месторождение вносит весомый 
вклад в экономику, социальное развитие 
Приуралья и всего Казахстана. Поэтому 
память о его первооткрывателе Сухане 
Максутовиче Камалове – это память на 
все времена.
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Милые дамы!
Примите мои искренние поздравления и 

наилучшие пожелания в канун 
Международного женского дня 8 Марта!

Успех Карачаганакского проекта стал возможен 
благодаря вашему самоотверженному труду, 

профессиональному вкладу и талантам, 
проявленным в работе.  Пользуясь данной 

возможностью, позвольте поблагодарить всех вас и 
пожелать вам счастья, благополучия и успеха!

С праздником, милые женщины!
Эдвин Блом

Генеральный директор КПО

В ноябре 2019 г. в Нур-Султане прошел Второй Меж-
дународный Форум энергосбережения, приуроченный к 
празднованию Международного Дня энергосбережения.

В форуме приняли участие вице-министр индустрии 
и инфраструктурного развития РК Аманияз Ержанов, ви-
це-министр энергетики Сунгат Есимханов, высшее руко-
водство Фонда Первого Президента РК - Елбасы во главе 
с Асетом Есекешевым, Всемирного Банка в Казахстане, 
Программы развития ООН в Казахстане, Ассоциации 
«KazEnergy», АО «ФНБ «Самрук-Казына», а также ве-
дущие эксперты международных организаций и бизнес- 
структур из Европы, России, Узбекистана, Кыргызстана и 
Казахстана.

Ключевыми в повестке Форума стали вопросы энер-
гоэффективной цифровизации промышленности, роли 
энергосбережения в низкоуглеродном развитии и охране 
окружающей среды, повышения информационной осве-
домленности, доступности «зеленых» финансов и энер-
гоэффективности государственного сектора. Дамеш Бек-
талиева, руководитель корпоративного отдела системы 
энергоменеджмента, выступила на форуме с презента-
цией, где поделилась опытом КПО в цифровизации по-
казателей энергоэффективности. 

Во время торжественной части форума состоялось 
церемония вручения ведомственных наград «За вклад в 
развитие сферы энергосбережения» и награждение по-
бедителей двух республиканских конкурсов, организован-
ных с целью популяризации вопросов энергосбережения. 

Состоялся II Международный 
Форум энергосбережения

15 ноября 2019 г. в Уральске компания КПО провела 
семинар-совещание «Социальное партнерство в нефте-
газовой отрасли». Основной целью мероприятия было 
разъяснение актуальных норм отраслевого соглашения, 
информирование о работе отраслевой комиссии по со-
циальному партнерству и регулированию социальных и 
трудовых отношений в нефтегазовой отрасли.

В работе семинара приняли участие представители 
Министерства энергетики, акимата Западно-Казахстан-
ской области, АО «Национальной компании «КазМунай-
Газ», Ассоциации KAZENERGY, а также сотрудники КПО 
и представители нефтегазовой отрасли Западно-Казах-
станской области - основных подрядных компаний КПО. 

В своем обращении к участникам мероприятия руко-
водитель управления по инспекции труда Западно-Казах-
станской области Азамат Айтуев отметил важность про-
ведения мероприятий по обсуждению вопросов развития 
социального партнерства и регулирования трудовых 
отношений в нефтегазовых компаниях области, а также 
рассказал об основных направлениях работы управле-
ния в регионе.

Семинар-совещание "Социальное партнерство 
в нефтегазовой отрасли"

Управляющий по трудовым ресурсам КПО Сури Рад-
жагопал сообщил о проводимой социальной политике 
компании, повышении местного содержания среди руко-
водящих работников КПО и деятельности по производ-
ственным отношениям компании. 

По итогам семинара-совещания участниками были 
озвучены рекомендации по улучшению работы социаль-
ной политики и развития социального диалога в трудовых 
коллективах, а также перспективах работы по разработке 
Отраслевого соглашения на 2020-2022 годы в нефтегазо-
вой отрасли.

Кроме того, наиболее отличившиеся работники под-
рядных и субподрядных организаций, внесшие серьез-
ный вклад в развитие нефтегазовой отрасли Западно-
Казахстанской области, были награждены памятными 
медалями Министерства энергетики РК и Ассоциации 
KAZENREGY.

Среди награжденных – Ержан Джумагалиев, управ-
ляющий советник по правовым вопросам юридического 
директора КПО. 

Қымбатты ханымдар!
8 Наурыз Халықаралық әйелдер күні қарсаңында 

менің шынайы құттықтауымды және 
ізгі тілектерімді қабыл алыңыздар!

Қарашығанақ жобасының табысы сіздің жанкешті 
еңбегіңіздің, кәсіби үлесіңіздің және дарынды 

жұмысыңыздың арқасында мүмкін болды. 
Осы мүмкіндікті пайдалана отырып, 
барлықтарыңызға алғыс айтып, 

сіздерге бақыт, игілік және табыс тілеймін!
Мерекелеріңізбен, қымбатты әйелдер!

Эдвин Блом
КПО  бас директоры
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В начале сентября прошлого года глава государства 
Касым-Жомарт Токаев посетил с рабочим визитом Аты-
рау, где провел расширенное совещание по развитию не-
фтегазовой отрасли и принял участие в торжественном 
мероприятии по случаю празднования 120-летия казах-
станской нефти. 

В своем выступлении Касым-Жомарт Токаев под-
черкнул, что топливно-энергетический комплекс играет 
большую роль в экономике Казахстана. Президент, от-
метив важность дальнейшего развития нефтегазовой от-
расли, поставил перед Правительством и местными ис-
полнительными органами ряд конкретных задач. Глава 
государства указал на необходимость дальнейшей реа-
лизации таких крупных проектов, как Кашаган, Тенгиз и 
Карачаганак. В своей речи глава государства подчеркнул 
важность эффективного использования природных ре-
сурсов, защиты экологии. Для этого, как считает Касым-
Жомарт Токаев, необходимо использовать современные 
технологии, модернизировать устаревшее оборудование, 
сокращать выбросы, предотвращать утечку нефти и газа. 
Важным приоритетом в этой работе Президент назвал 
повышение информационной открытости нефтегазовых 
компаний и их экологической ответственности.

Компания «Карачаганак Петролиум Оперейтинг Б.В.», 
(КПО) являясь одним из лидеров нефтедобычи Казахста-
на, разрабатывает уникальное газоконденсатное место-
рождение Карачаганак, из года в год демонстрируя впе-
чатляющие показатели в области охраны окружающей 
среды. С момента принятия на себя функции оператора 
Карачаганакского месторождения, в период с 1998 года 
по первое полугодие 2019 года КПО инвестировала 73 
млрд тенге на выполнение природоохранных мероприя-
тий. Особое внимание в экологической программе КПО 
уделяется мероприятиям, направленным на снижение 

выбросов загрязняющих веществ, парниковых газов, ути-
лизацию отходов и внедрение «зеленых» технологий. 

Добыча и переработка углеводородов возлагает на 
компанию КПО высокую ответственность в сфере защи-
ты экологии. Осознавая эту ответственность, КПО одной 
из своих приоритетных целей обозначила достижение 
высоких производственных показателей при минималь-
ном воздействии на окружающую среду.

В 2018 году общие фактические затраты на выпол-
нение мероприятий по охране окружающей среды для 
Карачаганакского месторождения составили около 7,57 
млрд тенге. Одним из новых «зеленых» проектов, запу-
щенных в этом году, является пилотный проект «Исполь-
зование наземного насоса для перекачки продукции с вы-
сокой объемной долей газа при освоении скважин». При 
выполнении его не требуется отжиг газа, что позволяет 
сократить выбросы загрязняющих веществ в атмосферу 
при освоении скважин до нулевого уровня. Проект пока-
зал свою высокую эффективность и включен в план при-
родоохранных мероприятий на 2020 год. 

В 2019 году компания КПО продолжает выполнение 
мероприятий по применению насосов и сепараторов вы-
сокого давления, а также использованию жидкости на 
углеводородной основе, способствующих снижению вы-
бросов загрязняющих веществ в атмосферу при очистке 
(освоении) скважин. В результате использования данно-
го оборудования и материалов объем сжигания жидких 
углеводородов (ЖУВ) в 2018 году снизился на 60 тысяч 
тонн, в 1 полугодии 2019 года – на 35 тысяч тонн. Объем 
сжигания газа при очистке скважин в 2018 году сократил-
ся на 40 млн кубометров, в 1 полугодии 2019 года – на 
29 млн кубометров. Снижение объемов сжигания газа и 
ЖУВ на факелах скважин позволило сократить общий 
объем выбросов загрязняющих веществ в атмосферу в 

«Зелёные технологии» – благополучие общества 2018 году на 55%, в 1 полугодии 2019 года – на 62%.
Таким образом, компания КПО интенсивно работает 

над совершенствованием технологий и последователь-
ным наращиванием мощностей предприятия с одновре-
менным снижением уровня воздействия на окружающую 
среду. Снижение объемов факельного сжигания газа 
остается одним из ключевых обязательств КПО. За вре-
мя успешного партнёрства компания добилась впечатля-
ющих результатов в области утилизации газа и снижения 
объемов сжигаемого газа. Утилизация попутного газа на 
Карачаганаке реализуется путем обратной закачки газа 
в пласт для поддержания пластового давления, продажи 
неочищенного газа и выработки топливного газа в целях 
производства электроэнергии для нужд КПО и продажи 
местным энергораспределяющим компаниям.

На сегодняшний день показатель утилизации газа на 
Карачаганаке составляет 99,94 процента. Такой уровень 
соответствует лучшим мировым достижениям в нефтега-
зовой отрасли. Сжигание газа на объектах происходит по 
соображениям техники безопасности, при планово-пред-
упредительном ремонте оборудования, пуско-наладке 
нового оборудования, а также при сбоях, неисправности 
оборудования, для предотвращения аварий. Общий объ-
ем сжигания газа на факелах составляет всего 0,06% от 
общего объема добытого газа. Это подтверждает очень 
высокий уровень КПО по данному показателю среди ми-
ровых и европейских предприятий по добыче нефти и 
газа и делает Карачаганак ведущим нефтегазоконденсат-
ным месторождением в Казахстане по показателю утили-
зации газа.

При разработке месторождения компания использу-
ет самые передовые, а в некоторых случаях, и новатор-
ские технологии. Так, например, именно на Карачаганаке 

впервые была разработана и применена инновационная 
схема обратной закачки в пласт сырого газа под высоким 
давлением. Эта схема доказала свою высокую эффек-
тивность в плане увеличения объемов добычи жидких 
углеводородов и оказалась экономически выгодной для 
проекта. 

При этом существенно снижается отрицательное вли-
яние производства на окружающую среду, а также сохра-
няются ресурсы газа, который при необходимости может 
быть извлечен из пласта и использован в будущем.

Задача компании «Карачаганак Петролиум Оперей-
тинг» – рационально использовать водные ресурсы с 
целью их сохранения. КПО регулирует потребление чи-
стой воды на предприятии с помощью комплекса мер по 
сохранению водных ресурсов и, где возможно, вторично 
использует очищенные сточные воды. Так, ежегодно ком-
пания включает в План мероприятий по ООС и выполня-
ет мероприятие «Вторичное использование очищенных 
сточных вод» с целью сокращения забора свежей воды на 
технические нужды из поверхностных источников, а так-
же сокращения использования воды на производствен-
ные нужды на 10% от общего объема водопотребления.

Второй год компания КПО проводит научно-исследо-
вательскую работу по разработке методологии вторично-
го использования глинистого бурового шлама бурового 
раствора на водной основе и глинистого бурового шлама 
бурового раствора на нефтяной основе после термоме-
ханической обработки. Компания КПО включает в План 
мероприятий по ООС данную работу, экологическим 
эффектом от выполнения которой является совершен-
ствование методов вторичного использования отходов 
с целью уменьшения объемов отходов, поступающих на 
захоронение.

В конце прошлого года в област-
ном акимате состоялась встреча ви-
це-министра культуры и спорта РК 
Нургисы Дауешова с работниками 
культуры области.

В рамках встречи вице-министр 
культуры и спорта РК поздравил с 
Днём независимости и наградил на-
грудным знаком «Отличник культу-
ры» ряд работников культуры.

Обращаясь к присутствующим, г-н 
Дауешов сказал: «Для меня сегодня 
большая честь вручить заслуженные 
награды творческим личностям реги-
она. Как известно, земля Приуралья 
издавна славится талантливыми и 
известными композиторами, акына-
ми и певцами».

Звание «Отличник культуры» по-
лучили: преподаватель народного 
творчества Жалпакталской детской 
школы искусства Баян Кабиева, ди-
ректор областной научно-универ-
сальной библиотеки Шолпан Ора-

Сотрудник КПО удостоен звания 
«Отличник культуры»

заева, руководитель областного 
управления культуры Кадырболат 
Мусагалиев, преподаватель музы-
кального колледжа им. Курмангазы 
Ербол Губайдуллин.

Особенно хочется отметить, что 
сотрудник компании КПО Ериккали 
Ахметов, администратор по обслужи-
ванию зданий КПО, отдел управления 
инфраструктуры, который является 
известным музыкантом в Бурлинском 
районе, также был удостоен звания 
«Отличник культуры».  

Мало кто знает, что самая первая 
песня, которую исполнил всемирно 
известный певец Димаш Кудайбер-
генов в Лондоне на казахском языке 
называлась «Алга, Казахстан».  Эту 
песню сочинил Ериккали Ахметов. 
Ериккали является неоднократным 
победителем областного конкурса-
айтыс, а его песни исполняют многие 
известные исполнители Казахстана.  

Редакция газеты «Новости Кара-

чаганака» поздравляет Ериккали с 
заслуженной наградой и желает ему 
успехов не только в работе, но и в ис-
кусстве!
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Накануне Нового 2020 года корреспонденту газеты 
«Новости Карачаганака» (НК) вновь удалось встретиться 
с Эльдаром Саттаровым, старшим техническим перевод-
чиком компании КПО и автором нескольких книг, получив-
ших самый положительный отклик у читателей не только 
Казахстана, но и далеко за пределами республики.  

НК: Эльдар, прежде всего спасибо, что согласил-
ся встретиться.  Прошло достаточно времени, когда 
мы в последний раз виделись в нашей редакции. На-
сколько я помню, мы встречались в 2015 году по по-
воду завершения твоей книги под названием «Тран-
зит Сайгон – Алматы».  Рад, что книга уже нашла 
своего читателя и получила самые положительные 
отзывы. Каковы сейчас твои творческие планы и 
есть ли желание написать следующую книгу?

Эльдар: В настоящее время я работаю над новой 
книгой.  Мой следующий роман носит рабочее название 
«Нить времени». Он будет состоять из трёх хронологи-
ческих линий – одна будет происходить в наше время в 
СНГ, вторая – в шестидесятых годах во Франции, третья 
– в двадцатых годах в Италии. Осенью я специально по-
бывал в Париже, чтобы пройти по местам действия моего 
будущего романа и встретиться с некоторыми из его геро-
ев. На данный момент у меня готово 2 из 3 линий. Работу 
над третьей я начну в январе, как только выеду на отды-
хающую вахту. Мой «график 3 уровня» предполагает за-
вершение работ ближе к середине года. Кроме того, мой 
рассказ «Горная дева», написанный на английском, но 
основанный на старой алматинской легенде, вошедший 
в прошлом году в антологию “BestAsianSpeculativeFiction” 
в Сингапуре, уже включен в иллюстрированную подароч-
ную антологию “EurasianMonsters”, которую издательство 
“FoxSpiritBooks” планирует выпустить в Великобритании 
в ноябре 2020 г. Большего пока раскрыть не могу.

НК: Давай поговорим о твоей работе в компании 
КПО в качестве переводчика.  Каковы главные дости-
жения твоей группы переводчиков в 2019 году?

Эльдар: 1 мая 2019 года у группы переводчиков Ди-
ректората реализации проектов (ДРП) произошла функ-
циональная интеграция с переводческим пулом Управ-
ления по вопросам корпоративного управления. Ещё в 
конце 2018 года высшее руководство компании подели-
лось с нами стратегическим видением централизации 
некоторых основных функций, таких как переводческие 
услуги. Суть в том, что в нашей компании наблюдалось 
определённое расслоение, которое влекло за собой ду-
блирование работы и ответственности, что в результате 
приводило к неэффективному использованию ресурсов 
рабочего времени КПО. Подчас складывалось впечат-
ление, что речь идёт о работе нескольких компаний под 
названием «Директораты» и «Управления», в то время 
как все мы должны осознавать, что работаем в Одной 
Большой Компании. Этот аспект приобрёл ещё большее 
значение при смене компанией вектора развития – за по-
следние несколько лет, к устойчивой добыче и продаже 
товарной продукции на рынке, компания записала себе 
в актив проектирование и реализацию Крупных Проек-
тов. Настоятельной стала потребность в централизации 
наших общих усилий. При интеграции переводческих 
отделов была использована матричная модель, ранее 

Карачаганакский детский благотворительный комитет 
волонтеров благодарит всех, кто принял участие в еже-
годной Рождественской лотерее, которая состоялась в 
декабре 2019 года в вахтовом Чешском городке. 

Во время проведения Рождественской лотереи в 
пользу детей школы-интерната Бурлинского района, все-
го было продано около 7,000 билетов на сумму 2,850,000 
тенге. Все собранные средства были направлены в под-
держку детей, которым оказывает содействие Карачага-
накский детский благотворительный комитет.

Карачаганакский детский благотворительный комитет 
волонтеров также хотел бы поблагодарить компании, кото-
рые предоставили специальные призы в поддержку дан-
ного мероприятия.  Это такие компании как: Weatherford, 
KMG Parker Drilling Company, Elzhas LLP, BatysMunaIStroy 
Service Company LLP, Batys Kazakhstan Kuat Service LLP, 
MontazhSpetsStroy Company JSC, AksaiGasProject LLP, 
BONATTI SPA - MONTAZHSPETSSTROY JSC, Akbarys, 
Schlumberger, Welltec, Halliburton, KazBurGas, Baker 
Hughes, Filter Source, Nalco, NSC,KIOS& SMAPE.

Интервью с интересным человеком

уже опробованная в ДРП, когда мы только приступали 
к реализации капитальных проектов. Поначалу не всё 
было гладко, разумеется. Основной вызов, конечно же, 
представляло перераспределение заданий, правильная 
расстановка приоритетов и сроков исполнения – каж-
дый заказчик считает свою заявку наиболее важной. Но 
за две-три рабочие смены была налажена эффективная 
координация рабочих потоков между нашей группой, ли-
нейным менеджментом и корпоративным пулом по пун-
ктирной линии. Все наши работники оказались на высоте 
поставленных руководством задач.  

НК: И последний вопрос: какими качествами, по 
твоему мнению, должен обладать профессиональ-
ный переводчик?

Эльдар: Это, прежде всего, образованность и высо-
кий культурный уровень.  Переводчик высокого класса 
считает свой труд искусством и всегда стремится к совер-
шенству. Переводчику совершенно необходимо владеть 
знаниями в той сфере, в которой он работает, чтобы до-
биться грамотного и изящного перевода. Для этого, без-
условно, нужно много работать, постоянно расширять 
свой кругозор и совершенствовать языковые навыки. 

Кроме всего прочего, на мой взгляд, очень важно зна-
ние психологии людей, умение общаться. Это играет не-
маловажную роль, особенно в устных переводах.

На самом деле, есть много факторов, которые опреде-
ляют хорошего переводчика. 

Но самое главное – это никогда не останавливаться. 
Язык – это целая культура, которую можно изучать всю 
жизнь и получать от этого процесса огромное удоволь-
ствие. 

И еще хочу добавить, что переводчик должен быть в 
какой-то степени эрудитом, у него должен быть широкий 
кругозор, потому что никогда не известно, что придется 
переводить. Также хочу добавить, что, если ты знаешь 
язык только на уровне слов, ты не можешь считаться пе-
реводчиком. Нужно знать литературу этой страны, иметь 
представление о культуре этой страны.

НК: Эльдар, спасибо за интервью, и спасибо за 
твое время.  Редакция «Новости Карачаганака» жела-
ет тебе и всем твоим коллегам успехов в Новом 2020 
году.

Благотворительная акция в поддержку детей

Свою личную благотворительную помощь оказали: 
Наталья Уманцева, Ричард Фэйсер, дю Рьё Николетт Гер-
труда, Маккекни Крейг, Бауэр Элисон, Дэнди Мэтью, Лора 
Шмидт, Асертон Линдсей.

С декабря 2018 года три совмест-
ных предприятия КПО, ТШО и НКОК 
начали сотрудничество в области 
ОТ, ТБ и ООС, чтобы совместными 
усилиями сформировать устойчивую 
культуру безопасного поведения, а 
также обмениваться информацией, 
извлеченными уроками и передовым 
опытом. 

Данная инициатива также направ-
лена на упрощение, стандартизацию 
и внедрение единых требований и 
практических решений в нефтегазо-
вой индустрии. 

В 2019 году были организованы 
три встречи: в феврале – первая 
встреча в рамках сотрудничества 
была организована КПО в г.Аксай; в 
августе –  встреча была организова-
на компанией НКОК в г.Атырау; в де-
кабре – представители КПО и НКОК 
посетили компанию ТШО на место-
рождении Тенгиз.

Основные темы, рассмотренные 
в ходе данных встреч, включали: из-
влечение уроков из происшествий; 
культура безопасности / лидерство в 
области техники безопасности; про-
цесс управления подрядными компа-
ниями; дорожная безопасность; ох-
рана здоровья и социально-бытовые 
условия; аварийное реагирование.

Во время последней встречи ком-
пания ТШО поделилась опытом по 

Сотрудничество трех предприятий 
по вопросам ОТ, ТБ и ООС 

вопросам контроля нетрудоспособности по болезни и управления рисками, 
связанными с утомляемостью, политикой в отношении употребления алко-
голя и процедурой проведения тестов на алкоголь. Также были определены 
вопросы для совместного рассмотрения в 2020 году. 

Все стороны оценили сотрудничество в области ОТ, ТБ и ООС как взаимо-
выгодное, работа будет продолжена в следующем 2020 году. 
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В конце прошлого года с целью 
повышения осведомленности о пра-
вилах безопасности среди жителей 
города Аксай компанией КПО был 
реализован ряд мероприятий.

В течение года совместно с ради-
останцией «Аксай» разрабатывались 
и транслировались аудиоролики на 
различные темы, включая правила 
безопасности в быту и на улице, про-
филактику пожаров, безопасное во-
ждение, безопасность детей, а также 
безопасное поведение в темное вре-
мя суток и в зимнее время года. 

Аудиоролики выпускаются еже-
дневно пять раз в день и обновля-
ются на ежемесячной основе, чтобы 
информировать жителей города о 
наиболее актуальных на определен-
ный период правилах безопасности.

Также, совместно с дорожной по-
лицией были проведены информа-
ционные мероприятия с участием 
младших классов средних общеоб-
разовательных школ города для по-

В ноябре прошлого года, в столице Сербии в 
Белграде состоялся 13-ый чемпионат мира по кара-
тэ WKC. В составе сборной команды от Республики 
Казахстан в чемпионате приняли участие юные вос-
питанники Аксайского клуба восточных единоборств 
«Ивасикай», который был создан 4 года тому назад.  

Особенно следует отметить блестящее выступле-
ние Артура Агжанова, который в упорной финальной 

В конце прошлого года в г. Са-
марканд, Узбекистан, прошел между-
народный турнир по олимпийскому 
виду каратэ (WKF), в котором приня-
ли участие более 500 спортсменов.  
В турнире приняли участие 20 кара-
тистов из г. Аксай.  

Выступление наших ребят было 
очень успешным.  Им удалось заво-
евать 5 золотых, 3 серебряных и 3 
бронзовых медали.  Турнир прошел 
в дружеской обстановке и на самом 
высоком уровне.  Кроме того, для 
участников турнира была организо-
вана специальная экскурсия по исто-
рическим местам г.Самарканда, где 
ребята получили море впечатлений 
от увиденного. Ведь не случайно Са-
марканд считается древнейшим го-
родом мира, куда стремятся попасть 
туристы как из стран бывшего союза, 
так и из дальнего зарубежья.

Следует отметить, что трениру-
ются юные спортсмены в ОШ №3 и 

В конце прошлого года в г. Аксай был проведен турнир 
по бильярду среди работников КПО, посвященный Дню 
Независимости Республики Казахстан.

Турнир прошел в упорной борьбе, что не могло оста-
вить равнодушными многочисленных гостей и болельщи-
ков соревнования.  Каждая игра держала в напряжении 
всех участников и болельщиков.  В турнире приняли уча-
стие 15 лучших бильярдистов компании КПО с очень до-
стойным уровнем игры.

По итогам турнира определились победители:  1 ме-
сто – Эльдар Исеналиев; 2 место – Виктор Ли; 3 место 
Айбек Нигмет.

Уроженка ЗКО Анель Сытдыкова с третьей попытки 
покорила пролив Ла-Манш. 40-летняя спортсменка пре-
одолела 38 километров за 15 часов 15 минут. Одним из 
требований являлось отсутствие гидрокостюма. При за-
плыве можно было использовать только шапочку, очки и 
купальник. Температура воды составляла около 16 гра-
дусов. 

Пролив Ла-Манш, который разделяет Францию и Ан-
глию, очень опасен. Здесь холодная вода, сильное тече-
ние и большие волны. Анель с детства увлекалась пла-
ванием. В родном поселке Таскала мама водила ее на 
речку за три километра. 

«Ла-Манш - очень опасный пролив. В прошлом году 
там погиб пловец от переохлаждения. Остановилось 
сердце. Вода очень холодная, сильное течение и большие 
волны. Мы гордимся своей дочерью. Она очень упорная 
и добилась поставленной цели», - отметила мама спор-
тсменки Канипа Сытдыкова. Сейчас мать троих сыновей 
Анель Сытдыкова живет в Англии.

Правила безопасности от КПО

Блестящее выступление в Белграде
схватке буквально вырвал победу и завоевал первое ме-
сто, став чемпионом мира в своей весовой категории, тем 
самым став первым самым юным чемпионом мира в г. 
Аксай.

Следует отметить, что папа юного чемпиона Амангали 
Агжанов трудится на ГП-3 компании КПО. Нурлан Иска-
лиев является руководителем клуба «Ивасикай» и также 
является сотрудником компании КПО.

Успех юных каратистов в Самарканде

физкультурно-оздоровительном ком-
плексе г.Аксая Бурлинского района 
ЗКО. Ребят тренирует старший тре-

нер Губайдуллин Жанболат, который 
также является оператором добычи 
на ГП-3 компании КПО.

Турнир по бильярду Уроженка ЗКО 
переплыла Ла-Манш 

пуляризации правил дорожной безопасности. 
В рамках этой кампании детям были вручены светоотражающие элементы 

и памятные подарки.
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Өз өмірінде қандай да бір жаңалық 
ашуға қатысқан адамдардың есімдері 
тарихта мәңгі қалады.  Сухан Кама-
лов бірнеше кен орындарының ашы-
луына тікелей қатысқан адам.  Оның 
ішінде көмірсутекті шикізат қоры бойын-
ша әлемдегі ең ірі кен оындарының бірі 
Қарашығанақ та бар. 

Бұл жер асты қоймасы аймақтың інжу-
маржаны деп аталады, ал өндіріс орны 
осы өңір мен жалпы ел экономикасының 
локомотиві болып саналады.  Өкінішке 
орай, Сухан Мақсұтұлының біздің ара-
мыздан кеткеніне жыл толды. Бірақ 
белгілі геолог, ғалым, тамаша басшы, 
шаруашылық жүргізуші және өндіріс 
ұйымдастырушысының өмірі онымен 
жұмыстас болғандардың барлығына да 
мінез-құлық байлығы мен ел бастай білетін 
қабілетімен үлгі болды. Белгіленген еске 
алу күні оның әріптестері, достары мен 
туыстары осы тамаша адамды әдемі 
естеліктермен еске алу үшін бірге жина-
латын болады. 

Сухан Камалов Казталов ауданының 
алыс Асан-Құдық атты ауылында дүниеге 
келген. Отызыншы жылдардың орта-
сында бұл бірнеше ондаған ауладан 
тұратын кішкентай ауыл ғана болды. 
Қазір одан тек бір мал шаруашылығы 
нүктесі қалды. Бірақ оның жерлестері 
Суханның ең алғашқы естеліктерімен 
байланысты оның тұрған үйінің орнын 
біледі, өйткені бұл тамаша адам тура-
лы естелік қартаймайды. Соғыс және 
соғыстан кейінгі жылдардағы балалық 
шақ қиын болды. Бастауыш мектепке 
ондаған километрден кез келген ауа рай-
ында жетуге тура келді. Бірақ еңбек пен 
қиындықтарға үйренген балалар  үшін 
бұл әбден үйреншікті болды. Қазір Шин-
ная Балка ауылының мектебінде Сухан 
Камаловқа арналған бұрыш бар. Әрбір 
жаңа буын оның «Төзім мен еңбек – бәрін 
жеңбек» деген мақалдың растығын бала 
кезінде дәлелдегені туралы біледі. 

Алға озып айтатын болсақ, Сухан 
Мақсұтұлы өзінің кіші Отанын әрдайым 
есте сақтап, онымен байланысын 
үзбегенін атап өткен жөн. Оның туысы 

Мутиголла Халелов айтқандай, Сухан 
Мақсұтұлының балалық шағы қиын бол-
ды. Балалар жұмыс істеді. Біреулері 
малға күтім жасады, біреулері дала 
жұмыстарына қатысты. Сухан мал да 
бақты, шөп те жинады. Бірақ ешқашан 
жасыған емес. Құрдастардың арасында 
жетекші, көшбасшы және үлгі бола білді. 
Студент болған соң да демалысқа келген-
де, ауыл балаларына тәттілер мен Алма-
ты апортын әкелетін.  

Қиындықтар адамды тек шынықтырып, 
ширатады  ғой. Сухан бала кезінен тек өз 
күшіне ғана сенетін. Және әдетте ондай 
адамдар өзін ғана емес, өзгелерді де 
қамқорлай жүреді.  Оның Ғарифолла де-
ген үлкен ағасы болды. Жоғарғы сынып-
тарда оқитын уақыт келгенде, интернаты 
бар аудандық мектепке ағайындылардың 
бірін ғана ала алады. Үлкені кішіге орын 
берді. Сондықтан Суханның тек нашар 
ғана емес, тіпті орташа оқуға да құқығы 
жоқ болатын. Қазталов орта мектебінің 
директоры болып жұмыс істеген ҚР Еңбек 
сіңірген мұғалімі Сандеш Жақашқызы 
Жақашеваның айтуынша, сабақ 
аяқталғаннан кейін Сухан тағы да бос, 
суық сыныпқа үй тапсырмасын ешкімнің 
кедергісінсіз орындау үшін келеді екен.

- Жақсы оқып қана қоймай, тәртіпті, 
қабілетті, ақылды болды, - дейді ол. – Ем-
тиханды жақсы тапсыратын, ылғи бестік 
алатын. Мектеп бітіргеннен кейін Суханға 
медальді өзім табыс еттім. Мен қандай 
қуандым десеңізші! Ол менің туғанымдай.  

Мектепте болашақ әйелі Аминамен 
тағдыр кездестірді. Бұл, шынында да, 
тағдыр болатын,  себебі ауылда олардың 
туыстары көршілес тұратын. «Біз 
көршілес өмір сүрдік, жай ғана осылай 
кездестік...», - деп әнде айтылатындай  
ғой. Кейін Камаловтар отбасы көптеген 
онжылдықтар бойына берік отбасы бо-
лып, адалдық пен сенімнің куәсіндей бол-
ды. Мектептегі достық нағыз махаббатқа 
айналды. Мектепті сәтті аяқтады, бірақ 
жоғары оқу орнында оқуды аяқтауға 
тура келді. Амина педагог мамандығын 
таңдады. Ал Сухан ел үшін беделді және 
қажетті мамандық геолог екеніне сенімді 
болды. Қазақ мемлекеттік университетінің 
геология факультетіне сәтті түсу үшін 
мектептегі білімі жеткілікті болды. Оқу 
аяқталғаннан кейін Камалов геологиялық 
партияның коллекторы болып жұмыс 
істеді, даланы армансыз кезді. Ал жас 
әйелі сол өмірдің қиындықтарын бөлісе 
білді. 

Қабілетті және сенімді жас маман 
тез көзге түсті. Оның мансабы күрт 
жоғарылады.  Бірнеше жылдан кейін-
ақ ол Қазақстан геология министрлігінің 
бас геологы болып тағайындалды. Сол 
кездегі тәжірибе мен білім бүкіл ре-
спублика аумағында геологиялық бар-
лау жұмыстарын жоспарлауға қатысу 

Ұрпақтар ұмытпайды
үшін жеткілікті болды. Алда ҚР Геоло-
гия және жер қойнауын қорғау комитеті 
төрағасының бірінші орынбасары лауазы-
мында жұмыс істейтін болады. Бірақ көп 
күш салған, қажыр-қайрат жұмсаған жері, 
туған елі - Орал өңірі болды. Ол үнемі 
Оралына қайтып оралып отырды. Орал 
мұнай барлау экспедициясының бас гео-
логы, бастығы, "Уральскнефтегазгеоло-
гия" өндірістік бірлестігінің бас директоры 
– лауазымы өзгерді, бірақ жұмыстың мәні 
өзгеріссіз қалды. Сухан Мақсұтұлына 
жоғары жақтың кабинеттерінде Орал-
да көмірсутегінің мол қоры бар екендігін 
қайта-қайта дәлелдеуге тура келді. 
Қарашығанақ ашылғанға дейін алты 
жыл бұрын ол Ленинград мұнай ғылыми-
зерттеу институтында кандидаттық 
диссертациясын қорғады, онда Каспий 
маңы ойпатының солтүстік бөлігіндегі 
жұмыстардың перспективаларын 
теориялық негіздеп, бірінші кезектегі 
іздеу орындарын белгілеп берді. Оның 
ішінде Қарашығанақ құрылымы да 
аталды. Геологиялық барлау кезінде 
де, кен орнын игеру кезінде де Сухан 
Мақсұтұлы болжамында қате болған жоқ. 
Ол Қарашығанақта газ конденсатының 
алғашқы ағымын берген №10 ұңғыманы 
өзі салды. Бұл 1979 жылдың ортасы 
болатын. Кейіннен докторлық диссер-
тацияда терең жатқан шөгінділердегі 
көмірсутегі кен орындарын іздестірудің 
ғылыми негіздері әзірленеді.

Батылдық пен төзімділік оған 
тоқсаныншы жылдардағы дағдарыстың 
қиын кезеңінде де қажет болды. 
"Қарашығанақгазпром" басқармасының 
басшысы лауазымына тағайындау кезінде 
дәл осы қасиеттер ескерілді. Туындап 
жатқан проблемалар мен экономикалық 
байланыстар ыдыраған кезде тек ерік-
жігері мықты адам ғана жұмыс жа-
сай алатын еді.  Президент Нұрсұлтан 
Назарбаевтың кен орнына баруы шешуші 
рөл атқарды. Ол кезде жалғыз ғана дұрыс 
шешім қабылданды, ол Қарашығанақ кен 
орнын игеруге шетелдік инвесторларды  
тарту болатын. Қарашығанақтың жағдайы 
туралы оған Камалов баяндаған.

Сухан Мақсұтұлы алғашқы инвестор-
лармен келіссөздер жүргізді. Ол шетел-
дерде ел мүддесін бірнеше мәрте қорғап 
жүрді. Тәуелсіз Қазақстанның энергетика 
және отын ресурстары бірінші министрі 
Қадыр Байкенов айтқандай, Камалов-
пен танысу геология жөніндегі комитет 
төрағасының бірінші орынбасары бо-
лып жұмыс істеген кезде болған.  Ол 
кезде инвесторлармен жұмыс істеу үшін 
оны тартты. Содан кейін, кен орнын 
игеруді қандай компанияларға сеніп тап-
сыру туралы шешім қабылданған кез-
де Қамаловтан "Қарашығанақгазпром" 
өндірістік бірлестігін басқаруды сұрады. 
Өйткені ол барлық нюанстарды және 

оның дамуының жол-тәсілдерін  жақсы 
білген. 

Ал, "KAZENERGY" қауымдастығы 
төрағасының орынбасары, техни-
ка ғылымдарының докторы Ұзақбай 
Қарабалиннің пікірі:

- Біз Камаловтың  ғылыми зерттеулер-
ге өте үлкен қабілеті бар жоғары кәсіби ма-
ман екендігін және оның кәсіби қасиеттері 
оған Қазақ КСР Геология министрлігінің 
бас геологы болуға және осылайша 
ел аумағында мұнай-газ жұмыстарына 
басшылық жасауға, жоспарлауға және 
басқаруға мүмкіндік бергенін әрдайым 
білдік. Кейін Сухан Мақсұтұлы Батыс 
Қазақстан облысына жұмысқа келіп, 
бас геолог, содан кейін «Орал мұнай-
газ барлау» басшысы болды. Ал оның 
бұрғышылары Қазақстандағы ең терең 
ұңғымаларды бұрғылаумен ерекшеленді. 
Қарашығанақтың  ашылуы - бұл тамаша 
жетістікпен ұштасқан оның таза еңбегі 
екені белгілі. 

Сондай-ақ, геология-минерало-
гия ғылымдарының докторы Балтабек 
Қуандықов та осылай ойлайды.

- Батыс Қазақстан облысында Сухан 
Мақсұтұлының табандылығы мен талап-
тарына орай КСРО Геология министрлігі 
арқылы үлкен күреспен  Қарашығанақта 
мұнай іздеудің жаңа нүктесі белгіленді, 
- дейді ол. - Көп дау-жанжал болды, 
бұл ұңғыма ешнәрсе бермейтінін, онда 
мұндай құрылым жоқ екенін, бәрі қол 
жетпес тым тереңде тұрғанын айтқан 
"ақылмандар" да табылды. Ал бұл 
ұңғыма кейіннен бәрін таңқалдырып, та-
маша нәтиже берді. Сондықтан да мен 
Қарашығанақтың атасы Сухан Мақсұтұлы 
Камалов деп санаймын.

Өз көзқарасын дәлелдерде оны сөзбен 
емес, ғылыми дәлелдерге сүйенуге тура 
келген. Ол өзі де, бірлесе отырып 90-нан 
астам ғылыми еңбек жазды. Оның редак-
циясымен жасалған мұнай және газ кен 
орындарын орналастыру картасының 
практикалық маңызы зор. Мәселен, 
геология-минералогия ғылымдарының 
докторы, профессор Герой  Жолтаев 
Қамаловтың ғылыми мұрасы зор екеніне 
сенімді. Қазақстан – оның бір бөлігі ғана. 
Сухан Мақсұтұлы барлық Каспий маңы 
жер асты байлықтарын игеру жоспарының  
ғылыми-зерттеу жұмыстарын жүргізді.

Қамаловтың үлкен еңбегі - ол мұнай-
газ саласының талантты геологтары мен 
мамандарын тәрбиелеп шығарды.  

Ол туралы фильмдер түсіріліп, 
мақалалар жазылды, әріптестері "Сухан 
Камалов" кітабында оның тәжірибесін 
бөлісіп, жоғары білікті маман және тама-
ша адам туралы өз пікірлерімен бөлісті. 
Оның мерейтойына арналған салтанатты 
жиында еліміздің басқа аймақтарынан 
келген жерлестер мен қонақтар 
Қазақстанның бүгінгі  жетістіктерінде  
осындай талантты мамандардың да үлесі 
бар екенін айтты. Қарашығанақтың 40 
жылдығына арналған салтанатты жиынға 

қатысушылар да кен орнын алғашқы 
ашушыға лайықты құрмет көрсетті. 
Бүгінде кен орны – бұл озық технологи-
ялар, ел бюджетіне үлкен аударымдар, 
қазақстандық тауарлар мен қызметтерді 
жеткізушілердің жобасын іске асыруға 
кеңінен қатысу, мыңдаған жұмыс орны, 
тапсырыс беруші "Қарашығанақ Петро-
лиум Оперейтинг Б.В." компаниясы бо-
лып табылатын ауқымды әлеуметтік 
жобалар.  Қарашығанақ орналасқан 
Бөрлі ауданының да аты шыға бастады. 
Оның өмірі шынында да қайнай баста-
ды.  Барлық осы оң өзгерістерге есімі 
алғыспен бірге айтылатын адамның  
тікелей қатысы бар.

Жақсы отбасы, әйелі Аминамен бірге 
бір қыз бен мен екі ұл тәрбиеледі. Ұлдары 
әкенің мамандығын таңдағанының өзі – 
әке беделінің биіктігін көрсетеді. Екі ұлы 
да Мәскеудің Губкин атындағы мұнай 
және газ институтын бітірді.

- Ол экспедицияда бас геолог болып 
жұмыс істеген кезде мені өзімен бірге 
жиі алып жүрді, - дейді ұлы, HSK Capital 
Holding бас директоры Хаммет Камалов. 
- Маған әкем  жұмыс істеген ұжым, атмос-
фера және оны қоршаған достар тобы өте 
ұнайтын. Геологтар ерекше каста деп бе-
кер айтпайды. Әкем Мәскеуге жоғары оқу 
орнына түсуді ұсынды.  Әкем мені жалғыз 
жіберген емес, оны да айта кетейін.  Біз 
бірге бардық. Мен келіп, оқуға  түскенімді 
айтқан кезде, ол кісі қатты қуанған еді.

Әрине, ата-аналар үшін балала-
ры олардың үміттерін ақтаса, ол ең 
үлкен қуаныш. Мұнай-газ саласымен 
тікелей байланысты мамандықты Су-
хан Мақсұтұлының екінші ұлы Нұржан 
да таңдады. Ол әкесінің басшылығымен 
Қарашығанақта жұмыс істеді. Қазір ол - 
Үкіметпен өзара іс-қимыл жөніндегі КПО 
директоры.

- Мен геологтардың отбасына жата-
мын, - деп түсіндіреді Нұржан Суханович. 
- Бұл мамандық таңдауға із қалдырды. 
Әкем мені кабинетке отырғызған жоқ, 
кен орнына жіберді, мен онда үш жыл 
қарапайым жұмысшы болып жұмыс 
жасадым. Бұл, әрине, қиын, бірақ өз 
мамандығыңның қыр-сырын білмесең, 
адамдарды басқаруға болмайды. Мен 
әкеме сол үшін  ризамын. Әке тек қана 
жұмыста үлгі болып қойған жоқ. Әркім 
оның бойынан өзі үшін ең басты қасиетті 
тапты. 

Хаммет Камалов:  - Әкем жоғары ла-
уазымды кісі болса да, биік мансаптарда 
жүрсе де адамдарды сыйлайтын, тыңдай 
білетін. Мүндай жағдайлар адамдарды 
өзгертіп жатады ғой. Менсінбей кетеді. 
Әкем олай еткен жоқ. Ең бастысы - адам-
дарды сыйлай біл, оларды тыңдай біл 
дейтін. Мен соны орындап жүрмін деп ой-
лаймын. Өзін-өзі алып жүруге үйретті. Өзі 
ата-анасыз өссе де, өмірде көп нәрсеге 
еңбегімен қол жеткізді.  Бұл жағдайдың 
маған және менің балаларыма әсері мол 
болды деп ойлаймын. 

Нуржан Камалов:  - Өзін-өзі тану 
үлкен нәрсе деп ойлаймын. Әуелі 
ата-ананың бергенін бойыңа барын-
ша сіңіру қажет. Содан кейін өзіңді-өзің 
жетілдіруің керек. Ол үнемі ұжымның 
ортасында болды. Қайырымдылығымен 
ерекшеленді,  жастарға көп көңіл бөлді. 
Оның оқушылары қазір ірі мемлекеттік 
қызметтерде абыройлы қызмет атқарып 
жүр, өйткені оларға кезінде Сухан 
Мақсұтұлы беріле жұмыс жасауды, 
мақсатқа жетуді және кеңінен ойлауды 
үйретті.

Үй салу, ұл тәрбиелеу, ағаш өсіру 
– жалпыға белгілі тұжырым. Камалов-
тар балаларын өсірді. Сухан Мақсұтұлы 
өз үйін шағын, бірақ жайлы етіп салды. 
Бұл жерде оның иесімен байланысты 
барлық естеліктер сақтаулы. Екі бөлмеде 
түрлі оқиғаларға бай үлкен өмір орын 
алды. Кітаптар, журналдар, кәдесыйлар, 
құжаттар, фото және бейнемұрағаттар...  
Осынау үй мұрағатында өмір тоқтап 
тұрған сияқты. Әрине, мұндай жәдігерлер 
ұрпақтан-ұрпаққа ең қымбат қазына 
ретінде мақтанышпен беріледі.

Достары үшін ашық, қонақжай үйде 
өмір ол қалыптастырған  ережелер 
бойынша жүріп жатыр.  Және бұл шын 
мәнінде дұрыс. Сухан Мақсұтұлының 
отырғызған қайыңдары мен қарағайлары 
Камаловтар үйінің төбесінен де биіктепті. 
Ол өзінің бау-бақшасында жұмыс 
істеуден арланған жоқ. Шамасы, алыс 
ауылдағы балалық шақтың дағдылары 
мәңгі есте қалған. С.М. Камалов-
пен жұмыс істеген немесе араласқан 
әріптестері, ол бүкіл әлем мойындаған. 
Қаныш Сәтпаев салған қазақстандық 
геология мектебін жалғастырды деп 
айта алады. Инженерлік академияның 
академигі, ҚР ҰҒА корреспондент-
мүшесі, ол жоғары мемлекеттік награда-
лармен де марапатталды: Октябрь Ре-
волюциясы, "Құрмет Белгісі", "Парасат" 
және ІІ дәрежелі "Барыс" ордендерімен. 
Сөйте тұра, ол қарапайым, барлық 
адаммен араласа кететін ашық адам 
болды. Орал қаласында, геологтар 
мен мұнайшылардың Даңқ аллеясын-
да көмірсутегі кен орындарын ашуға 
қомақты үлес қосқан адамдар таны-
стырылып, оның мүсіні орнатылды. Бос 
уақытының аздығына қарамастан, ол кісі 
ешуақытта қоғамдық жұмыстан қашқан 
емес. Депутат болып та сайланды, 
облыстық балалар қорын да басқарды.  
Оған Орал қаласының Құрметті азаматы 
атағы берілді. 

"Ұлы" ұғымы, әдетте, белгілі 
жаңалық ашушылардың есімдерімен 
бірге қолданылады. Қарашығанақтың 
да ашылуының маңызы зор. Кен орны 
экономикаға, Орал өңірінің және бүкіл 
Қазақстанның әлеуметтік дамуына 
қомақты үлес қосып келеді. Сондықтан 
оның алғашқы ашушысы Сухан 
Мақсұтұлы Камаловтың есімі - мәңгіге 
қалатын естелік. 
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2019 жылы 15 қарашада Орал қаласында КПО ком-
паниясы "Мұнай-газ саласындағы әлеуметтік әріптестік" 
атты семинар-кеңес өткізді. Іс-шараның негізгі мақсаты 
Салалық келісімнің өзекті нормаларын түсіндіру, 
әлеуметтік әріптестік пен мұнай-газ саласының әлеуметтік 
және еңбек қатынастарын реттеу жөніндегі салалық 
комиссияның жұмысы туралы ақпараттандыру болды.

Семинар жұмысына Энергетика министрлігінің, Батыс 
Қазақстан облысы әкімдігінің, "ҚазМұнайГаз "Ұлттық ком-
паниясы" АҚ, KAZENERGY қауымдастығының өкілдері, 
сондай-ақ КПО қызметкерлері мен Батыс Қазақстан 
облысының мұнай-газ саласының өкілдері - КПО негізгі 
мердігерлік компанияларының өкілдері қатысты. 

Батыс Қазақстан облысының еңбек инспекциясы 
басқармасының басшысы Азамат Айтуев іс-шараға 
қатысушыларға арнаған сөзінде облыстың мұнай-газ ком-
панияларында әлеуметтік әріптестікті дамыту және еңбек 
қатынастарын реттеу мәселелерін талқылау бойынша іс-
шараларды өткізудің маңыздылығын атап өтті, сондай-ақ 
басқарма жұмысының өңірдегі негізгі бағыттары туралы 
айтып өтті.

КПО - "Еңбек жолы" байқауының бас демеушісі Италия елшісі Қарашығанақ кен орнында болды

2019 жылдың қараша айында Италияның Қазақстан 
Республикасындағы Елшісі Паскуале Д 'Авино өзінің БҚО-
на жасаған қысқа мерзімдік жұмыс сапары шеңберінде 
Қарашығанақ газконденсатты кен орнында болды. 

"Мұнай-газ саласындағы әлеуметтік
 әріптестік" семинар-кеңесі

КПО еңбек ресурстары жөніндегі басқарушы Сури 
Раджагопал компанияның жүргізіліп жатқан әлеуметтік 
саясаты, КПО басшы қызметкерлері арасында 
жергілікті қамтуды арттыру және компанияның өндірістік 
қатынастары бойынша қызметі туралы хабардар етті.

Семинар-кеңестің қорытындысы бойынша 
қатысушылар әлеуметтік саясаттың жұмысын жақсарту 
және еңбек ұжымдарында әлеуметтік диалогты дамыту, 
сондай-ақ мұнай-газ саласындағы 2020-2022 жылдарға 
арналған Салалық келісімді әзірлеу бойынша жұмыс пер-
спективалары жөнінде ұсыныстар айтылды.

Сонымен қатар, Батыс Қазақстан облысының мұнай-
газ саласының дамуына елеулі үлес қосқан мердігерлік 
және қосалқы мердігерлік ұйымдардың ерекше көзге 
түскен қызметкерлері ҚР Энергетика министрлігі мен 
KAZENERGY қауымдастығының ескерткіш медальдары-
мен марапатталды.

Марапатталғандардың арасында КПО заң 
директорының құқықтық мәселелер жөніндегі басқарушы 
кеңесшісі Ержан Жұмағалиев те бар. 

КПО компаниясы 2019 жылдың 
үшінші тоқсанының қорытындысы 
бойынша "ЕҚ, ҚТ және ҚОҚ карточка-
сы" бағдарламасы жеңімпаздарының 
есімін жариялады. Барлық 
жеңімпаздарды лайықты мара-
паттарымен құттықтаймыз және 
компаниядағы қауіпсіздік техникасы  
мәдениетін арттыруға бағытталған 
іс-шараларға қатысқаны үшін алғыс 
білдіреміз.  

Жеңімпаздарды құттықтаймыз 
және барлықтарыңызды "ЕҚ, ҚТ және 
ҚОҚ карточкасы" бағдарламасына 
белсенді қатыса беруге шақырамыз. 
Компанияның әрбір қызметкері 
жұмысты қауіпсіз орындау және 
қауіпсіз жүріс-тұрыс тәжірибесін 
қолдану арқылы КПО-да қауіпсіз 
жұмыс ортасын құруға өз үлесін қоса 
алады.

Жеңімпаздардың есімдері анықталды 

байқауының жеңімпаздарын салта-
натты марапаттау рәсімі өтті.

Тәуелсіздік сарайында өткен іс-
шараға ҚР Премьер-Министрінің 
орынбасары Бердібек Сапарбаев, 
ҚР еңбек және халықты әлеуметтік 
қорғау министрі Біржан Нұрымбетов, 
ҚР Парламентінің депутаттары, "Ата-
мекен" ҰКП өкілдері, қызметкерлердің 
республикалық бірлестіктерінің 
және жұмыс берушілердің, жергілікті 
атқарушы органдардың өкілдері, 
еңбек ардагерлері мен конкурстың 
өңірлік кезеңінің лауреаттары 
қатысты. 

Республикалық "Еңбек жолы" 

байқауы еңбек әулеттері және өндіріс 
жұмыскерлерінің арасында  ҚР-
ында 2016 жылдан бастап  Елбасы 
Нұрсұлтан Назарбаевтың Жалпыға 
Ортақ Еңбек Қоғамын құру идеясын 
іске асыру мақсатында өткізілді. Оның 
негізгі міндеті - еңбек адамдары тура-
лы оң қоғамдық пікір қалыптастыру 
және кәсіпорындар мен ұйымдарда 
жаңа еңбек әулеттерін қалыптастыру 
үшін жағдай жасау.

КПО "Үздік еңбек әулеті", "Жұмыс 
істейтін жастардың үздік тәлімгері", 
"Үздік жас қызметкер" аталымдары  
бойынша "Еңбек жолы" байқауының 
бас демеушісі болды.

2019 жылдың желтоқсанында 
Қазақстанның астанасы Нұр-
Сұлтанда "Әлеуметтік инновация-
лар Жалпыға Ортақ Еңбек Қоғамына 
жол ретінде" республикалық фору-
мы аясында еңбек әулеттері мен 
өндіріс қызметкерлері арасында жыл 
сайынғы "Еңбек  жолы" республикалық 

Жоғары мәртебелі қонақпен сапар барысында 
«Эни» компаниясының Орталық Азия аймағы бойынша 
атқарушы вице-президенті Лука Виньяти және «Аджип 
Қарашығанақ» компаниясының басқарушы директоры 
Б.В. Бьяджо Пьетраройя бірге жүрді.

Сапар мақсаты компанияның өндірістік қызметімен 
және оның қызметкерлерімен танысу болды.

Кездесу барысында КПО бас директорының орын-
басары - өндіріс жөніндегі директор Габриеле Джиона 
қауіпсіздік техникасы саласындағы КПО-ның 2019 жыл 
жетістіктерін көрсетті, өндірістік қызмет және ағымдағы 
жобалар туралы айтты. 

Сондай-ақ, Қарашығанақ кен орнын игерудің келесі 
кезеңін жүзеге асыру және консорциумның өңірдің 
әлеуметтік-экономикалық дамуының өзекті міндеттерін 
шешуге қатысуы туралы әңгіме болды.

Кездесу барысында өнеркәсіптік қауіпсіздік, еңбекті 
қорғау, қоршаған ортаны қорғау және жергілікті қамтуды 
дамыту саласындағы тұрақты даму мақсаттарына қол 
жеткізу бойынша жұмыс аясында БҚО әкімдігімен ҚПО 
табысты серіктестігі атап өтілді.

Сапар барысында жоғары лауазымды тұлғалар 
Қарашығанақ кен орнының өндірістік нысандарына, 
соның ішінде Қарашығанақ өңдеу кешеніне, газ бойынша 
өндірістік шектеулерді алып тастау жобасына, газды кері 
айдаудың 4-ші компрессорының жобасына барды. Кезде-
су соңында Италия елшісі КПО-ның өңір үшін де, жалпы 
республика үшін де стратегиялық рөлін атап өтті. 

Ол өндіріс ауқымы және жобада қолданылатын озық 
технологиялардан жақсы әсер алды. Дипломат сондай-ақ 
ұжымның ұйымшылдығын және оның әлемдік деңгейдегі 
операторлар ретінде жаңа өндірістік биіктіктерге қол 
жеткізуге ұмтылысын атап өтті. Қонақтар КПО-ға 
қонақжайлығы үшін алғыс айтып, компанияның барлық 
қызметкерлеріне Қарашығанақ жобасын іске асыруда та-
быс тіледі.
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Желтоқсан айында Нұр-Сұлтанда 
Дүниежүзілік сыбайлас жемқорлыққа 
қарсы күрес күніне арналған 
"Парасаттылықты ілгерілетудің 
тиімді тетіктері" атты жыл сайынғы 
Халықаралық сыбайлас жемқорлыққа 
қарсы конференция өтті. 

Оның жұмысына 10 елден 20-
дан астам спикер қатысты. Спи-
керлер ретінде ҚР Мемлекеттік 
хатшысы Қырымбек Көшербаев, 
ҚР Сыбайлас жемқорлыққа қарсы 
іс-қимыл агенттігінің Төрағасы 
Алик Шпекбаев, ҚР Тұңғыш 
Президенті - Елбасы Қоры атқарушы 
директорының орынбасары Игорь 
Рогов, Францияның Сыбайлас 
жемқорлыққа қарсы агенттігінің бас-
шысы Шарль Дюшен, Молдованың 
Сыбайлас жемқорлыққа қарсы 
бюросының экс-президенті Анато-
лий Дончу, Украинаның Сыбайлас 
жемқорлыққа қарсы ұлттық бюросы 
директорының орынбасары Ана-
толий Новак және NCOC, Shell, 
Chevron, Deloitte бизнес секторының 2019 жылының қараша айында Нұр-Сұлтан қаласында 

халықаралық энергия үнемдеу күніне арналған екінші 
халықаралық энергия үнемдеу форумы өтті.

Форумға ҚР Индустрия және инфрақұрылымдық 
даму вице-министрі Аманияз Ержанов, Энергетика 
вице-министрі Сұңғат Есімханов, ҚР Тұңғыш Президенті 
- Елбасы қорының, Қазақстандағы Дүниежүзілік Банктің, 
Қазақстандағы БҰҰ Даму Бағдарламасының, "KazEnergy" 
қауымдастығының, "Самұрық-Қазына "ҰӘҚ" АҚ Жоғары 
басшылығы, сондай-ақ Еуропа, Ресей, Өзбекстан, 
Қырғызстан және Қазақстанның халықаралық ұйымдары 
мен бизнес құрылымдарының жетекші сарапшылары 
қатысты.

Форумның күн тәртібінде өнеркәсіпті энерготиімді 

Өткен жылдың аяғында облыстық 
әкімдікте ҚР Мәдениет және спорт 
вице-министрі Нұрғиса Дәуешовтың 
Облыстың мәдениет қызметкерлерімен 
кездесуі өтті.

Кездесу аясында ҚР Мәдениет 
және спорт вице-министрі Тәуелсіздік 
күнімен құттықтап, бірқатар мәдениет 
қызметкерлерін "Мәдениет үздігі" 
төсбелгісімен марапаттады.

Қатысушыларға арнаған сөзінде 
Н.Дауешов мырза: "Бүгін мен үшін 
өңірдің шығармашылық тұлғаларына 
лайықты марапаттар тапсыру үлкен 
мәртебе. Орал өңірі талантты 
және танымал композиторлармен, 
ақындармен және әншілермен ежел-
ден  танымал", - деді.

"Мәдениет үздігі" атағын Жалпақтал Балалар өнер 
мектебінің халық шығармашылығы пәнінің оқытушысы 
Баян Қабиева, облыстық ғылыми-әмбебап кітапханасының 
директоры Шолпан Оразаева, облыстық мәдениет 

КПО 2019 Халықаралық сыбайлас 
жемқорлыққа қарсы конференцияда 

КПО қызметкері "Мәдениет үздігі" атағына ие болды

КПО II Халықаралық энергия үнемдеу 
Форумына қатысты

цифрландыру, төмен көміртекті дамудағы және қоршаған 
ортаны қорғаудағы энергия үнемдеудің рөлі, ақпараттық 
хабардарлықты арттыру, мемлекеттік сектордың "жа-
сыл" қаржысына қол жеткізу және энергия тиімділігі 
мәселелері өзекті болды. Энергия менеджменті жүйесінің 
корпоративтік бөлімінің басшысы Дәмеш Бекталиева фо-
румда энергия тиімділігі көрсеткіштерін цифрландырудағы 
КПО тәжірибесімен бөлісті. 

Форумның салтанатты бөлімінде "Энергия үнемдеу 
саласын дамытуға қосқан үлесі үшін" ведомстволық ма-
рапаттарды  тапсыру және энергия үнемдеу мәселелерін 
көпшілікке тарату мақсатында ұйымдастырылған екі 
республикалық конкурстың жеңімпаздарын марапаттау 
рәсімі өтті.

басқармасының басшысы Қадырболат 
Мұсағалиев,  облыстық Құрманғазы 
атындағы саз колледжінің мұғалімі Ербол 
Ғұбайдуллиндер алды.

Әсіресе, КПО компаниясының 
қызметкері, КПО-ның инфрақұрылымды 
басқару бөлімі, ғимараттардың қызмет 
көрсету жөніндегі әкімшісі, облыста таны-
мал музыкант болып табылатын Ерікқали 
Ахметов те осындай "Мәдениет үздігі" 
атағына ие болғанын атап айтуға болады.    

Әлемге әйгілі әнші Димаш 
Құдайбергеновтің Лондонда қазақ тілінде 
орындаған алғашқы әні "Алға, Қазақстан"деп 
аталғанын көп ешкім біле бермейді. Бұл әнді 
Ерікқали Ахметов жазды. Ерікқали облыстық 
айтыстың бірнеше мәрте жеңімпазы, ал 
оның әндерін Қазақстанның көптеген таны-

мал орындаушылары орындап жүр.   
"Новости Карачаганака" газетінің редакциясы 

Ерікқалиды еңбегі сіңген марапатпен құттықтап, оған тек 
жұмыста ғана емес, өнерде де табыс тілейді!

Оралда облыс әкімдігінің мәжіліс залында 
өндіріс озаты, мұнай-газ саласының еңбек сіңірген 
ардагері, жастар тәлімгері, КПО компаниясының 
техник-механигі Аманқас Саринді ІІІ дәрежелі 
"Еңбек Даңқы" орденімен марапаттау рәсімі өтті.

Марапаттау рәсіміне БҚО әкімінің бірінші орын-
басары Мұхтар Манкеев, ҚР Кәсіподақтар федера-
циясы Бас кеңесінің мүшесі, ҚАЗМҰНАЙГАЗПРОФ 
төрағасы Сұлтан Қалиев, Батыс Қазақстан 
облыстық Кәсіподақтар орталығының төрағасы 
Айгүл Есекенова, "Қарашығанақ Петролиум Опе-
рейтинг Б. В." компаниясының жергілікті кәсіподақ 
ұйымының төрайымы Марс Хайруллин, салалық 
кәсіподақтың облыстық филиалының кәсіподақ 
активі қатысты. 

Өзінің құттықтау сөзінде Мұхтар Манкеев 
Аманкас Саринді жоғары мемлекеттік награ-
дамен құттықтап, мұнайшылардың мыңдаған 
еңбек ұжымының өмірінде еңбек ардагерінің 
республиканың мұнай-газ саласын дамытуға қосқан 
қомақты үлесін бағалаудың маңызды екенін атап өтті, 
кәсіпорын ұжымына алдағы уақытта табыс тіледі.

 Еліміздің еңбек сіңірген мұнайшысын салтанатты 
шараға қатысушылар Сұлтан Қалиев, Айгүл Есекено-
ва, Марс Хайруллин лайықты марапатпен құттықтап, 
салалық бірлестіктің, аймақтың және компанияның 
кәсіподақ активінің атынан еңбек адамы мен  Отан игілігі 
үшін алдағы уақытта еңбекте табыс және өндірістік 

басқа да өкілдері сөз сөйледі.  КПО-
дан Маттео Грассани мен Наталья 
Волоснова қатысты.  

Конференция аясында сарапшы-
лар, академиялық топтардың өкілдері 
халықаралық деңгейде танылған сы-
байлас жемқорлыққа қарсы алдын 

алу құралдарын енгізу бойынша 
тәжірибе мен білімдерімен бөлісті. 
Бұл құралдар заңсыз байытқаны 
үшін жауапкершілік, хабаршыларды 
қорғау, сыбайлас жемқорлыққа қарсы 
сараптама және насихат жүргізу  
бағыттары бойынша  қолданылады

ҚПО мұнайшыларының жоғары марапаты

жетістіктер тіледі. Жауап сөзінде Аманкас Сарин өз 
әріптестеріне, Қазақстан Республикасы Кәсіподақтар 
федерациясының, «ҚазМұнайГаз» кәсіподақтары 
федерациясының басшылығына, компанияның жергілікті 
кәсіподақ ұйымына III дәрежелі "Еңбек Даңқы" орденімен 
марапатталып, көрсетілген жоғары сенім мен абырой 
үшін алғысын білдірді. Кәсіпорын ұжымы әрі қарай да 
даңқты еңбек дәстүрлерін жалғастыратынына, ұрпақтар 
сабақтастығын сақтайтынына сенім білдірді.
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Жаңа 2020 жылдың қарсаңында «Новости Карачага-
нака»  газетінің (НК) тілшісіне КПО компаниясының аға 
техникалық аудармашысы және Қазақстанның ғана емес, 
сонымен қатар республикадан тыс жерлерде де ең жақсы 
пікір жинаған бірнеше кітаптардың авторы Эльдар Сатта-
ровпен кездесудің сәті түскен еді.  

НК: Эльдар, ең алдымен кездесуге келіскеніңіз 
үшін рахмет. Сізбен соңғы рет біздің редакциямызда 
болған кездесуден кейін де біраз уақыт өтті. Есімде 
қалғаны, 2015 жылы «Транзит Сайгон – Алматы" атты 
кітаптың жазылып біткеніне орай кездескен болатын-
быз. Кітап өз оқырманын тауып, оң пікірлер жинады. 
Қазір сіздің шығармашылық жоспарыңыз қандай 
және келесі кітапты жазуға ниет бар ма?

Эльдар: Қазіргі уақытта жаңа кітапты жазу үстіндемін. 
Менің келесі романым "Уақыт жібі" деп аталады. Ол үш 
хронологиялық желіден тұрады: біреуі қазіргі уақытта 
ТМД-да, екіншісі – Францияда алпысыншы жылдары, 
үшіншісі - жиырмасыншы жылдары Италияда болады. 
Күзде мен болашақ романымдағы оқиғалардың болатын 
жерін және оның кейбір кейіпкерлерімен кездесу үшін ар-
найы Парижде болдым. Қазіргі уақытта менде 3 желінің 
2-уі дайын. Ал үшінші желіні қаңтар айында, демалысқа 
шығысымен бастаймын. Жалпы бұл жұмысты осы жылдың 
ортасына қарай аяқтаймын деп жоспарлап отырмын. Со-
нымен қатар, менің ағылшын тілінде жазылған, бірақ ескі 
Алматы аңызына негізделген, өткен жылы Сингапурдағы 
"Best Asian Speculative Fiction" антологиясына енген 
"Тау бикесі" атты әңгімем 2020 жылдың қарашасында 
Ұлыбританияда шығаруды жоспарлап отырған "Eurasian 
Monsters" иллюстрацияланған сыйлық антологиясына 
енгізілген. Әзірге осыларды ғана айта аламын.

НК: Аудармашы ретінде КПО компаниясындағы 
сенің жұмысың туралы сөйлесейікші. 2019 жылы ау-
дармашылар тобының басты жетістіктері қандай?

Эльдар: 2019 жылғы 1 мамырда жобаларды іске 
асыру Директоратының аудармашылар тобында (ДРП) 
корпоративтік басқару мәселелері бойынша басқарудың 
аударма пулымен функционалдық интеграция болды. 
2018 жылдың соңында компанияның жоғары басшылығы 
аударма қызметтері сияқты кейбір негізгі функциялар-
ды орталықтандырудың стратегиялық көзқарасымен 
бөлісті, өйткені біздің компанияда белгілі бір жұмыстар 
мен жауапкершіліктердің қайталанылуы байқалды және  
нәтижесінде КПО-да жұмыс ресурстарының уақытын 
тиімсіз пайдалануға алып келді. Әңгіме «Директорат-
тар» және «Басқару» сияқты үлкен компаниялар туралы 
болып көрінуі мүмкін, бірақ біз бір командада екенімізді 
ұмытпауымыз керек. Бұл аспект компания соңғы бірнеше 
жыл ішінде даму векторын ауыстырған кезде, нарықтағы 
тауар өнімдерін тұрақты өндіру мен сатуға шығарғанда 
үлкен мәнге ие болды. Компания өзіне ірі жобаларды жо-
балау мен іске асыруды активке жазды. Біздің ортақ күш-
жігерімізді орталықтандыру қажеттілігі айқындала түсті. 
Аударма бөлімдерін біріктіру кезінде біз күрделі жобалар-
ды іске асыруға кіріскен кезде бұрын ДРП-ға сыналған 
матрицалық үлгі пайдаланылды. Бәрі бірден ойдағыдай 
болмайды. Негізгі шаруа, әрине, тапсырмаларды қайта 
бөлуді, басымдықтарды және орындау мерзімдерін дұрыс 
белгілеу қажет болды – әрбір тапсырыс беруші өзінің 

Өткен жылдың соңында 
Өзбекстанның  Самарқанд қаласында 
каратэнің олимпиадалық түрінен 
(WKF) халықаралық турнир өтті, оған 
500-ден астам спортшы қатысты. Тур-
нирге Ақсай қаласынан 20 каратэші 
қатысты.  

Біздің балалар өте табысты өнер 
көрсетті. Олар 5 алтын, 3 күміс және 
3 қола медаль жеңіп алды. Турнир 
достық жағдайда және ең жоғары 
деңгейде өтті. Сонымен қатар, тур-
нир қатысушыларына Самарқанд 
қаласының тарихи жерлеріне ар-
найы экскурсия ұйымдастырылып, 
балалар көргендерінен тамаша әсер 
алды. Самарқанд бұрынғы одақ 
елдерінен де, алыс шет елдерден де 
туристерді ағылып жататын әлемнің 
ең көне қаласы болып саналатыны 

Қызықты адаммен сұхбат

өтінімін аса маңызды деп санайды. Бірақ екі-үш жұмыс 
ауысымы ішінде біздің топ, желілік Менеджмент және 
пунктирлік желі бойынша корпоративтік пул арасында 
жұмыс ағындарын тиімді үйлестіруді жолға қойды. Біздің 
барлық қызметкерлер басшылықтың алдымызға қойған 
міндеттер үдесінен шыға білді. 

НК: Және соңғы сұрақ: кәсіби аудармашы қандай 
қасиеттерге ие болуы керек?

Эльдар: Бұл ең алдымен білім мен жоғары мәдени 
деңгей.  Жоғары дәрежелі аудармашы өз еңбегін өнер 
деп санайды және әрдайым кемелдікке ұмтылады. Ау-
дармашы сауатты және талғампаз аудармаға қол жеткізу 
үшін жұмыс істейтін салада білім алуы қажет. Ол үшін, 
әрине, көп жұмыс істеу керек, өз ой-өрісін үнемі кеңейту 
және тілдік дағдыларды жетілдіру қажет. 

Сонымен қатар, менің ойымша, адамдардың психо-
логиясын білу, олармен қарым-қатынас жасай білу өте 
маңызды. Бұл әсіресе ауызша аудармаларда маңызды 
рөл атқарады.

Шын мәнінде, жақсы аудармашыны анықтайтын 
көптеген факторлар бар. 

Бірақ ең бастысы - ешқашан тоқтап қалмау керек. Тіл - 
өмір бойы оқып, осы үдерістен үлкен рахат алуға болатын 
тұтас мәдениет. 

Сонымен қатар, аудармашы эрудит те болуы керек, 
оның ой-өрісі кең болуы керек, өйткені ешқашан алда 
не аударатыныңызды білмейсіз ғой. Сондай-ақ, егер сен 
тілді тек сөз деңгейінде білсең, аудармашы деп санауға 
болмайды. Сол елдің әдебиетін білу, сол   елдің мәдениеті 
туралы түсінік болу керек.

НК: Эльдар, сұхбат үшін және соған уақыт тапқаның 
үшін рахмет. «Новости Карачаганака»  редакциясы 
саған және сенің барлық әріптестеріңе Жаңа 2020 
жылы табыс тілейді. 

Өткен жылдың қараша айында Сербия астанасы Бел-
градта каратэ WKC бойынша 13-ші әлем чемпионаты 
өтті. Қазақстан Республикасының құрама командасының 
құрамында чемпионатқа 4 жыл бұрын құрылған Ақсай 
шығыс жекпе-жектері "Ивасикай" клубының жас 
тәрбиеленушілері қатысты.  

Әсіресе, Артур Ағжановтың жарқын финалдық тар-
тыста жеңіс тұғырынан көрініп, бірінші орынға ие болып, 
өзінің салмақ дәрежесіндегі ең жас ақсайлық әлем чемпи-
оны атанғанын атап айтқан жөн болар.

Жас чемпионның әкесі Аманғали Ағжанов МК-3, КПО 
компаниясында еңбек етеді. Ал "Ивасикай" клубының 
жетекшісі Нұрлан Искалиев КПО компаниясының 
қызметкері. 

Белградта тамаша 
өнер көрсету

Жас каратэшілердің Самарқандтағы жеңісі

бекер болмаса керек.  
Жас спортшылардың №3 ОМ 

оқитынын және БҚО Бөрлі ауданы 
Ақсай қаласының дене шынықтыру-
сауықтыру кешенінде  жаттығатынын 

айта кету керек. Балаларды аға 
жаттықтырушы Ғұбайдуллин Жанбо-
лат жаттықтырады, ол сондай-ақ КПО 
компаниясының ГП-3 өндіру операто-
ры болып қызмет атқарады. 

Өткен жылдың соңында 
Ақсай қаласында Қазақстан 
Республикасының Тәуелсіздік күніне 
арналған КПО қызметкерлері ара-
сында бильярд бойынша турнир 
өткізілді.

Турнир тартысты өтті, бұл жа-
рыс көптеген қонақтары мен 
жанкүйерлерін бей-жай қалдыра 
алмады. Әр ойынды барлық 
қатысушылар беріле ойнап, оны 
жанкүйерлер қызу қолдап отырды. 
Турнирге КПО компаниясының 15 
үздік бильярдистері қатысты.

Турнир қорытындысы бойынша 
жеңімпаздар анықталды: 1 орын – 
Эльдар Исеналиев; 2 орын - Виктор 
Ли; 3 орын - Айбек Нигмет.

Бильярд бойынша турнир өтті
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Өмір сүру сапасын арттыруға 
бағытталған әлеуметтік жобаларды 
іске асыру "Қарашығанақ Петроли-
ум Оперейтинг Б.В." компаниясының 
негізгі басымдықтарының қатарына 
кіреді. Көмірсутегі қорлары бойынша 
әлемдегі ең ірі кен орындарының бірін 
игеріп жатқан Консорциум Өнімді бөлу 
жөніндегі негізгі келісіммен бекітілген 
өз міндеттемелерін мүлтіксіз орын-
дап келеді.  

КПО Орал өңірінің әлеуметтік да-
муына 1998 жылдан бері қомақты 
үлес қосып келеді. Содан бері өлкенің 
өмірбаяны әлемдік стандарттар 
деңгейінде орындалған нысандардың 
құрылысымен тығыз байланысты. 
Құрылысты қайда және қашан салу 
облыс басшылығымен және жоба 
акционерлерімен бірге шешіледі. Бұл 
сұранысқа ие және өзекті жобаларды 
іске асыруға мүмкіндік береді. Яғни, 
сұраныс ұсыныс тудырады.

"Орал" халықаралық әуежайының 
ғимаратын қайта жаңартуды дәл 
осыған жатқызуға болады. Жетпісінші 
жылдары салынған ол, әрине, барлық 
параметрлер бойынша ескірген. Со-
нымен қатар 2014-2015 жылдары 
ұшу-қону жолағын қайта жаңарту 
жұмыстары жүргізілген. Оған жаңа 
бетон төсемі төселіп, барлық үлгідегі 
заманауи ұшақтарды қабылдауға 
мүмкіндік беретін жұмыстар 
жүргізілді. Әуежай терминалын қайта 
құру, осылайша кешенді жобаны 
іске асырудың жалғасы болып та-
былады. Оған "Қарашығанақ Петро-
лиум Оперейтинг Б.В." компаниясы 
қаражат бөлді. Құрылыс компаниясы 
директорының орынбасары Нүркен 
Хайруллин айтып өткендей, қазір 
бөлшектеу жұмыстары жүргізілуде. 
Аэровокзал ұзағырақ және кеңдеу 
болады. Жертөле қабатында  
жинағыштар, Оралға оралғанға 
дейін машинаны қалдыруға бола-
тын күзетілетін автотұрақ салынатын 
болады. Абаттандыру жоспарында 
сквер мен жаяу жүргіншілер аймағы 
көзделген. Яғни, жолаушылар үшін 
және оларды шығарып салушылар 
немесе қарсы алғандар үшін барлық 

Сұраныс ұсыныс тудырады
ыңғайлылық, жайлылық  көзделген.

Еліміздің батыс қақпасы болып 
табылатын облыс орталығының 
көліктік-логистикалық орналасуы дәл 
осындай тәсілді талап етеді. Осыған 
орай, жолдарды қайта жаңарту 
бағдарламасы да қалыптасты. 
Бірнеше жыл бұрын Орал өңірі елдегі 
ең нашар жолдары бар өңір ретінде 
саналатын. Содан бері жағдай жақсы 
жағына қарай біршама өзгерді. 
Жол желісін ретке келтіру үшін 
кететін шығындар үлкен. Сондықтан 
Қарашығанақ мұнай-газ конденса-
ты кен орны инвесторларының осы-
нау кең ауқымды жұмысқа қатысуы 
соншалықты құнды. Оралдағы көпір 
өткелін қайта жаңарту бүгінде тапсы-
рыс беруші ҚПО болып табылатын 
ірі инвестициялық жобалардың бірі. 
Онда күрделі жөндеу жұмыстары 
аяқталғаннан кейін, локомотив де-
посы ауданында жаңа жол өтпесін 
салу жұмыстары басталды. Екеуі де 
Орал үшін стратегиялық маңызы бар, 
өйткені "ескі" қала мен оның жаңа 
құрылыстары арасында бөлу желісі 
болған темір жол үстінен өтеді. 

Қайта жаңарту кезеңінде ав-
томобиль қозғалысы басқа 
бағыттарға ауыстырылды. Яғни, 
автомобиль жүргізушілері белгілі 
бір қиындықтарды бастан кешу-
де. Сондықтан жұмыс мерзімдерін 
сақтау және оларды қысқарту, әрине, 
көрсеткіш сапасын төмендетпеу 
жұмыстарына көпір салушылар 
үлкен көңіл бөледі. Бірінші жол өтпесі 
белгіленген мерзімнен бір жарым жыл 
бұрын  жөнделді. Қазір де мердігер 
компанияның бас директорының 
орынбасары Төлеген Қарағойшиннің 
айтуынша, жұмыс кестесі аздаған 
іркілістерді, тоқтап қалуды немесе 
кешігуді толығымен алып тастау және 
осының есебінен жұмысты мерзімінен 
бұрын аяқтауға қол жеткізетіндей 
етіп жасалған. Салынып жатқан 
көпірде екі жолақты жолдың орнына 
төрт жолақты қозғалыс болады. Екі 
жағынан қосымша жаяу жүргіншілер 
жолдары қарастырылған. Барлық 
демонтаж жұмыстары аяқталды, 
колонналардың барлық 10 қатары 
салынды, жол өтпесін орнату және 
аралық арқалықтарды монтаждау 
жүріп жатыр. Құрылыс материалдары 
уақытында сатып алынды.

- Тапсырыс беруші тарапы-

нан тұрақты бақылау жобаны 
бастамашылық ету және құрылыс 
материалдарын сатып алу кезеңінде 
басталады, - дейді бас директордың 
орынбасары. - Қауіпсіздік техникасы 
талаптарын сақтау, іске асыру сапа-
сы мен мерзімдері - бұл КПО негізгі 
талаптары. Құрылыс алаңында 
компанияның тұрақты өкілі бар. 
Бұл кез келген мәселелерді неме-
се аяқасты туындаған мәселелерді 
уақтылы шешуге мүмкіндік 
береді. Әрине, жоғары талаптар 
қызметкерлердің жоғары біліктілігін 
көздейді. Бұл процесс екі жақты 
маңызды, өйткені осы шеберлік бізге 
ары қарай да үздіксіз жұмыс істеуге 
мүмкіндік береді. Барлық ұжым КПО-
мен ынтымақтастықты және өзінің 
іскерлік беделін бағалайды.  

ҚПО әлеуметтік нысандарының 
тізімінде жол құрылысына басым 
назар аударылады. Тек облыс 
орталығында ғана емес, ауыл жолда-
рына да кезек келді. Мәселен, қазір 
Бәйтерек ауданы Белес ауылына ба-
ратын автожол учаскесінде күрделі 
жөндеу жұмыстары жүргізілуде. Жо-
бада жолдың және іргелес жатқан 
құламалардың негізін, жабынын 
орнату көзделген. Мердігер компа-
ния директоры Жанна Кенжинаның 
пікірінше, Батыс Қазақстан 
облысының шұғыл континенталь-
ды климаты жағдайында жолдарға 
әсіресе жоғары беріктілік қоры 
қажет. Және бұл тапсырыс берушінің 

негізгі талабы. Дегенмен мұнда да 
қауіпсіздік техникасы ережелері мен 
нормаларын мүлтіксіз сақтауды, 
жұмыс кестесін қатаң сақтауды бол-
жайтын тәсіл пысықталды. Пайдала-
нушы ұйымның балансына жол үш 
жылдан кейін, яғни кепілдік мерзімі 
аяқталғаннан кейін беріледі.

Облыс орталығында жол жөндеу 
жұмыстары биыл да жүріп жатыр.

Құрылыс қарқыны экономика 
дамуының барометрі болып санала-
ды және солай болып қала береді. 
Жаңа қарқынмен өсіп келе жатқан 
Оралдың солтүстік-шығыс бөлігінің 
орталығы Қазақстан Тәуелсіздігінің 25 
жылдығына орай ашылған жаңа алаң 
болды. Ол жеті гектардан астам жерді 
алып, сәулет бірлігінде орындалған 
бірнеше бөліктен тұрады. Қаланың 
жаңа әкімшілік-мәдени орталығының 
құрылысына "Қарашығанақ Петро-
лиум Оперейтинг Б.В." компания-
сы қомақты үлес қосты. Үлкен және 
жақсы ойластырылған құрылыстың 
финалдық нотасы бір жарым мың 
орынға есептелген көпфункционалды 
мәдениет сарайын пайдалануға 
беру болады. Оның құрылысын КПО 
қаржыландырады. Жұмыстың әлі  
бастапқы кезеңі болса да, мердігер 
ұйымның директоры Сергей Потичен-
ко осындай үлкен кешен бүкіл өңірдің 
мәдени деңгейін арттыруға ықпал 
ететініне сенімді, себебі оралдықтар 
алғаш рет бұқаралық іс-шаралар мен 
концерттер өткізуге мүмкіндік ала-
ды. Көрерменнен басқа мұнда көрме 
залы мен мәжіліс залы орналаса-
ды. Жоба классикалық стильде ко-

лонналармен және капительдермен  
орындалған. 

- Біздің компанияның тәжірибесі өте 
мол, - дейді Сергей Александрович. - 
КПО ең дұрыс, тәртіпті және ұқыпты 
тапсырыс берушілердің қатарына 
жататынын дәл айта аламын. Ал 
құрылысшыларға қойылатын жоғары 
талаптар халықаралық сапа стан-
дарттарына қол жеткізуді міндеттейді. 
Апта сайын құрылыс алаңында КПО 
өкілдерінің төрағалық етуімен жи-
налыстар өткізіп, жұмысымызды 
нақтылап отырамыз. Осы ауданда 
ҚПО-ның қаржыландыруымен тағы 
екі ауқымды нысан-салтанат сарайы 
және жастар мен оқушылар сарайы 
салынды. Бұлар күрделі жобалар 
болатын, бірақ біз оларды сәтті 
жүзеге асырдық. 1999 жылдан бастап 
ҚПО-мен жұмыс істейміз және одан 
әрі де табысты ынтымақтастыққа 
үміттенеміз.

Консорциумның әлеуметтік са-
ясатында адам денсаулығы ба-
сты құндылық деп жарияланды. 
Сондықтан да дене шынықтыру мен 
спортты дамытуға ықпал ететін жоба-
лар да басымдыққа ие. Оралдықтар 
ҚПО тапсырысы бойынша салынған 
мұз сарайын, жабық теннис кор-
тын, қалпына келтірілген стади-
ондарды мақтан тұтады. Биылғы 
жылы Жәнібек және Жаңақала елді 
мекендерінде дене шынықтыру-
сауықтыру кешендерінің құрылысы 
басталды. Жаңақаладағы мердігерлік 
компания құрылысының директоры 
Жаслан Мырзаболатовтың пікірінше, 
кешен жобасы ауылдық жерлер үшін 
өте сәтті таңдалған. Екі қабатты 

ғимаратта түрлі ойын, күрес және 
жеңіл атлетикалық спорт түрлерімен 
айналысу үшін бәрі бар. Жаттығу 
залында барлық жастағы адамдар 
денсаулықтарын нығайта алады. 

КПО-да сұранысқа ие әлеуметтік 
жобалардың қатарына өңірдің 
денсаулық сақтау мекемелерінің 
материалдық-техникалық базасын 
жетілдіру де жатады. Облыстың 
ауруханалары мен емханала-
ры салынып, жөнделіп, заманауи 
жабдықтармен жабдықталуда. Мы-
салы, қазір облыстық клиникалық 
аурухананың аумағында орналасқан 
Орал қаласындағы №7 емханасына 
жөндеу жұмыстары жүргізілуде.

- Мердігерлерді таңдай отырып, 
біз жергілікті өндірушілерді қолдау 
қағидаларын ұстанып, әлеуметтік 
жобаларда тек қазақстандық компа-
нияларды жұмысқа тартамыз,-дейді 
ҚПО әлеуметтік-инфрақұрылымдық 
жобалар жөніндегі менеджері Са-
мат Сәрсенғалиев, - өзара түсіністік 
рухында құрылатын серіктестік 
қарым-қатынасты дамытамыз. Са-
палы құрылыс материалдарының 
қолданылуын қадағалаймыз. Соны-
мен қатар, бұл жерде де басымдық 
тағы да қазақстандық тауарларға 
беріледі. Атқарушы билікпен және 
жергілікті халықпен ынтымақтастық 
мәселелеріне үнемі көңіл бөлінеді. 
"Қарашығанақ Петролиум Опе-
рейтинг Б.В.» республикалық "Па-
рыз" байқауының  марапаттарымен 
бірнеше рет марапатталды, бұл 
консорциум еңбегінің және оның 
аймақтың тұрақты дамуына қосқан 
үлесінің белгісі болып табылады.
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In November 2019, the Italian 
ambassador to Kazakhstan, Mr. 
Pasquale D’ Avino, visited the 
Karachaganak gas and condensate 
field as part of a short-term working visit 
to the West Kazakhstan Oblast (WKO). 

Mr. Luca Vignati, Executive Vice 
President, Central Asia Region of Eni 
and Mr. Biagio Pietraroia, Managing 
Director of Agip Karachaganak 
B.V. accompanied H.E. the Italian 
Ambassador.

The purpose of the visit was to 
familiarize with KPO people and 
activities. 

On 6 December 2019KPO 
announced the successful start-up of 

Italian Ambassador to Kazakhstan visits Karachaganak
During the meeting, Gabriele 

Giona, KPO Deputy General Director 
/ Operations Director, presented an 
overview of company’s achievements 
in 2019 in terms of safety, operations 
and projects under execution. It was 
also an opportunity to give an overview 
of the further development plans for 
the Karachaganak field as well as 
to show the KPO’s key role in social 
and economic development of West 
Kazakhstan region.

During the meeting it was remarked 
the successful partnership and 
cooperation with WKO Akimat having as 
main objective a long-term sustainable 
development in terms of industrial 
safety, labour, environmental protection 
and local capacity development. 

As part of the visit, the dignitaries 
visited the Karachaganak field facilities 

including the Karachaganak Processing 
Complex, and the construction sites 
of the 4th Injection Compressor and 
the Karachaganak Debottlenecking 
Project. At the end of the visit, he 
the Italian Ambassador remarked 
the strategic role of KPO in the WKO 
region but in general in all Kazakhstan. 
He was impressed by the level of 
complexity of the project, by the best in 
class technology and at the same time 
pleased by the excellent teamwork spirit 
and for the strong attitude in delivering 
high-level results that allow making 
KPO a well-recognized World Class 
Operator. 

All the high-ranking guests thanked 
KPO for hospitality and wished all 
company’s employees further success 
in the development of the Karachaganak 
project. 

KPO launches 5th Trunk Line Project
the 5th Trunk Line Project and Gas 
Injection Well # 9863, which is the first 
out of three Gas Injection Wells for this 
project.

The 5th Trunk Line Project is an 
integral component of the suite of 
Karachaganak Plateau Extension 
Projects. It has the objective of 
increasing field-wide liquids recovery by 
optimizing the gas injection into a new 
area of the reservoir.

The 5th Trunk Line Project is an 
upgrade of the injection network 
capacity downstream of Unit 2 by 
means of installation of a new 12” trunk 
line, connected to wellheads via 8” flow 
lines and drilling and completion of 
three new gas injection wells.

Gabriele Giona, KPO Deputy 
General Director / Operations Director, 
said: “The 5th Trunk Line Project is a 
significant achievement as it marks an 
important milestone in the continued 
development of the Karachaganak field. 
The implementation of the 5th Trunk 
Line Project will help maintain maximum 
production levels at the Karachaganak 
field while maximizing local content 
during its execution”, added Gabriele 
Giona.

The 5th Trunk line Project is the 
last of the three Karachaganak Plateau 
Extension Projects, which also include 
KPC Gas Debottlenecking Project, the 
4th Injection Compressor Project which 
are entering the execution phase.

On the 4th of December 2019 a special event to award the winners of the 
Annual Republican Contest “Enbek Zholy” conducted among the labour dynasties 
and the operations workers was held in the Capital city of Kazakhstan as part of 
the Republican forum ‘Social innovations as a Way to Society of Universal Labour’.

On the eve of the New Year 2020, KPO held an HSE 
award for the Q3 2019 HSE Card programme winners. 

KPO top management congratulate all winners on rewards 
and thank them for participation in events aimed on improving 
safety culture in the company. 

KPO supports the Annual Republican 
Contest “Enbek Zholy”

The event, held at the Palace 
of Independence, was attended 
by the Deputy Prime Minister Mr. 
Berdibek Saparbayev, the Minister 
of Labour and Social Protection, Mr. 
Birzhan Nurymbetov, the Deputies 
of the Parliament of Kazakhstan, the 
representatives of NCE «Atameken», 
Republican associations of workers and 
employers, Local Executive Authorities, 
labour veterans and the winners of the 
regional contest. 

The Republican Contest “Enbek 
Zholy” conducted among the labour 
dynasties and the operations workers 
has been held since 2016 with the view 
of implementation of idea of the First 
President Nursultan Nazarbayev to 
build a society of universal labour. Its 
main goal is to form a positive public 
opinion about the people of labour and 
create conditions for the establishment 
of new labour dynasties in enterprises 
and organizations.

KPO provided sponsorship support 
for “Enbek Zholy” Contest in the 
categories of “Best Labour Dynasty”, 
“Best Mentor of Working Youth” and 
“Best Young Worker”.

KPO announced winners of Q3 2019 HSE 
Card Programme

KPO management also encourage everyone to take 
an active part in HSE Card programme. Each company 
employee of KPO can contribute to creation of the safe 
working environment by the use of safe working practices 
and safe behaviour.   



28   Новости Карачаганака Новости Карачаганака   2928   Новости Карачаганака

On 10th of December, the Annual 
International Anti-corruption Conference 
was held in Nur-Sultan dedicated to 
the International Anti-Corruption Day 
“Effective Mechanisms for Promoting 
Integrity".  Over 20 speakers from 10 
countries took part in the conference. 

Among the speakers of the 
conference were State Secretary of 
Kazakhstan Krymbek              Kusherbayev, 
chairman of the Anti-Corruption Agency 
of the Republic of Kazakhstan Alik 
Shpekbayev, deputy executive director 
of the First Presidential Foundation of 
Kazakhstan Elbasy Igor Rogov, head of 
the Anti-Corruption Agency of France 
Charles Duchene, ex-president of the 
Anti-Corruption Bureau of Moldova 
Anatoly Donchu, deputy director of 
the National Anti-Corruption Bureau 
of Ukraine Anatoly Novak and other 
representatives of business sectors 
such as NCOC, Shell, Chevron 
and Deloitte. KPO was represented 
by Matteo Grassani and Natalya 
Volosnova. 

During the conference, the 
experts, representatives of the 
academic community shared their 
experience and knowledge regarding 
the implementation of internationally 
recognized preventive anti-corruption 
tools. These tools are used in the areas 
of responsibility for illicit enrichment, 
whistle blower protection, anti-
corruption expertise and education. 

According to the organisers 
representing the Karachaganak 
Children’s Welfare Committee,the 
Annual Christmas Raffle Draw that 
took place on 31 December 2019 
raised 2,850,000 Tenge. All the raised 
money was used for the benefit of the 
Burlin orphanage, which for many years 
enjoys support on behalf of KCWC.

KCWC would like to say a big thank 
you to the following companies who 
donated very special prizes in support 
of this event.  These companies are 
as follows: Weatherford, KMG Parker 
Drilling Company, Elzhas LLP, Batys 
MunaI Stroy Service Company LLP, 
Batys Kazakhstan Kuat Service LLP, 
MontazhSpetsStroy Company JSC, 
AksaiGasProject LLP, BONATTI SPA 
- MONTAZHSPETSSTROY JSC, 
Akbarys, Schlumberger, Welltec, 
Halliburton, KazBurGas, Baker Hughes, 
Filter Source, Nalco, NSC,KIOS& 
SMAPE.

KCWC held Charity Raffle Draw

International Anti-corruption 
Conference 2019

Individual contributions were also 
made by Natalya Umantseva, Richard 
Facer, du Rieu Nicolette Gertrude,Craig 
McKechnie, Alison Bower, Matthew 
Dendy, Laura Schmidt, Atherton 

“For much of the world, corruption is a serious impediment to successful 
economic growth, but most importantly, by preventing citizens from access to 
the fundamental rights and welfare, it undermines people credibility to the state 
institutions," said Krymbek Kusherbayev. 

KPO fully supports the Republic's campaign on the prevention of corruption 
in any sphere and any expression. KPO's approach in terms of Compliance is 
aligned with the mechanisms and world practice considered and discussed at the 
conference.

On the eve of New Year 2020, 
a correspondent of "Karachaganak 
News" (KN) again managed to meet 
with Eldar Sattarov, KPO’s senior 
technical translator and an author of 
several books, which received the most 
positive response from readers not only 
across the country, but also far beyond 
the republic.

KN: Eldar, first of all thank you for 
agreeing to meet with me.  It's been 
a while since we last saw each other 
in our newsroom. As I recall, we met 
in 2015 regarding the completion of 
your book called "Saigon Transit - 
Almaty."  I am happy to know that the 
book has already found its reader 
and received the most positive 
reviews. So, what are your plans for 
now and is there any wish to write 
one more book?

Eldar: My next novel has a working 
title «Thread of Time». It will consist 
of three distinct chronological parts – 
one will be taking place in our time in 
CIS, the second part – in the Sixties in 
France, the third one – in the Twenties 
in Italy. In November, I purposefully 
visited Paris in order to walk through 
some settings of my future novel and 
meet some of its characters. Currently 
I’ve got 2 of the 3 lines finished. I am 
planning to start working on the third part 
in January, as soon as I go off shift. My 
L3 Schedule envisions the completion 
of works by mid-year. Besides, my 
short story «Mountain Maid», written 
in English, but based on an old Almaty 
legend, included last year in the “Best 
Asian Speculative Fiction” anthology, 
has already been also included into a 
coffee-table book “Eurasian Monsters” 
that is due to be published by “Fox Spirit 
Books” in UK in November 2020. So far, 
I cannot disclose any more details.

KN: What are the main 
achievements of your team in the 
year past?

Eldar: Last year on 1 May, the 
PED translation team was functionally 
integrated with the Corporate 
Governance Controllership pool. A 
half-year before that the Company 
top management shared with us their 
strategic centripetal vision for several 
core functions, such as translation 
services.  The point is that our company 
sometimes looked some what  siloed with 
several Directorates and Controllerships 

Interview with an interesting man 

working like 9 independent companies. 
It led to duplication of the roles and 
responsibilities, an inefficient use of 
KPO temporal resources. Therefore, 
awareness that we are actually working 
in One Big Company should be raised 
throughout all departments. This aspect 
has attained even larger significance in 
the last few yearswhen our Company 
changed its development thrust adding 
on top of the stable world market supplies 
also engineering and execution of Major  
Projects. It makes centralization of our 
common efforts even more relevant. 
A matrix model already successfully 
used in Project Execution Directorate 
when we were starting Major Projects 
was applied to the integration of PED 
translation team with CGC. It was not 

Lindsay. 
A big thank you to the raffle ticket 

sellers across KPO who, without their 
help, we would not have been able to 
raise so much money.

all roses in the beginning, of course. 
The main challenge predictably lied in 
re-distribution of tasks, setting prioritie 
sand deadlines – each customer claims 
his request to be more important than 
the others. However, in 2 or 3 working 
shifts,we have managed to fine tune  
coordination of the workflows between 
our team, our line management and the 
corporate pool via dotted line. All our 
workers have lived up to the task posed 
by Company management.  

KN:  The editorial board of 
“Karachaganak News” would like to 
thank you for this interview and for 
spending time with me.  I wish you 
good luck and all the best in all your 
endeavours.  
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In December 2018 the three Joint Ventures - KPO, TCO 
and NCOC established a collaboration effort in the HSE with 
a sole purpose to jointly build a pervasive culture of safe 
behaviours and promote learning by sharing information and 
good practices. 

The initiative also aims at simplifying, standardization 
and implementation of uniform requirements and developing 
industry-wide practical solutions.   

Three visits took place in 2019: February – first JV HSE 

On 29 November, the Second International Energy Saving 
Forum dedicated to celebration of International Day of Energy 
Saving was held in Nur-Sultan.

The forum attendees included Amaniyaz Yerzhanov, Vice 
Minister of Industry and Infrastructure Development, Sungat 
Yesimkhanov, Vice Minister of Energy, top management of 
Foundation of the First President of the RoK- Elbasy, World 
Bank’s, United Nations Development Program, KazEnergy 
Association, NWF Samruk-Kazyna JSC as well as leading 
experts from international organizations and business 
structures of Europe, Russia, Uzbekistan, Kyrgyzstan and 
Kazakhstan.

The key points on the Forum's agenda were industry 

3JV HSE Collaboration
Collaboration visit hosted by KPO in Aksai;August – JV HSE 
Collaboration visit hosted by NCOC in Atyrau; December – 
representatives of KPO and NCOC visited TCO in Tengiz.

The main topics discussed during visits were: Learning 
from incidents; Safety Culture / Safety Leadership; Contractor 
Management Process;  Road Safety; Health/Worker Welfare; 
Emergency Response.

During the latest Collaboration Visit, TCO shared the 
experience in Sickness/Absence and Fatigue Management, 
Alcohol Policy and testing procedures. In addition, areas of 
interests/concerns have been identified to be jointly address 
in 2020.

All parties found HSE collaboration of mutual benefit, the 
initiative will be continued in 2020.

KPO participated in the II International 
Energy Saving Forum

energy-efficient digitalization, the role of energy conservation 
in low-carbon development and environmental protection, 
awareness raising, the availability of “green” finance and 
energy efficiency in the government sector. 

Damesh Bektaliyeva, Corporate Energy Management 
Systems Manager, spoke at the Forum with presentation 
where she shared KPO's experience in digitalizing energy 
efficiency indicators.

During the official part of the forum a ceremony was 
held of presenting agency awards "For contribution to the 
development of the energy saving " and awarding the winners 
of two Republic-wide contests organized to promote energy 
conservation topics.

On 15 November 2019, KPO conducted a workshop 
dedicated to Social Partnership in the Oil and Gas Industry, 
which took place in Uralsk. The primary objective of the event 
was to explain relevant provisions of the Industry Agreement, 
give update about the activities of the Industry Committee 
on Social Partnership and Social and Labour Relations 
Management in the Oil and Gas Industry.

Ministry of Energy, West Kazakhstan Oblast Akimat, 

To raise safety awareness among the residents of Aksai, KPO has 
implemented a number of activities in Aksai.

During the year 2019, KPO developed content and partnered with Aksai 
Radio to broadcast audio files on a range of important and valuable safety 
topics including Home Safety, Street Safety, Fire Prevention, Defensive 
Driving, Child Safety, and Safety in the dark and Winter Safety.

The Audio files are broadcasted five times a day and the content updated 
on a monthly basis. This allows keeping Aksai residents fully updated as to the 
most important safety issues for each season.

 KPO together with the Road Traffic Police held Road Safety awareness 
sessions attended by children from our local primary schools. 

 As part of this campaign, the children were presented with reflective tags 
and gifts.

KPO hostedworkshop on Social Partnership 
in the Oil and Gas Industry

KazMunaiGas National Company JSC, KAZENERGY 
Association and KPO as well as WKO oil and gas industry 
representatives i.e. major KPO contractors participated in the 
workshop. 

In his speech addressed to the audience, WKO Labour 
Inspection Department Head Azamat Aituyev highlighted 
the importance of the events aimed at discussing social 
partnership issues and labour relations management in 
regional oil and gas companies. He also spoke about key 
focus areas of his department in the region.

KPO HR Controller Suri Rajagopal spoke about ongoing 
social policy pursued by the Company, efforts to increase 
local content in KPO managerial positions and spoke about 
KPO activities related to Industrial Relations. 

Upon the outcome of the workshop, the participants 
outlined recommendations to improve social policy efforts 
and social dialogue with workers as well as prospects of 
development of the Industry Agreement for 2020-2022 in Oil 
and Gas Industry.

In addition, the top performers of contractors and 
subcontractors who made the major contribution to the oil 
and gas industry of West Kazakhstan Oblast received medals 
from RoK Ministry of Energy and KAZENERGY Association.

One of those to receive a medal is Yerzhan Jumagaliyev 
who is KPO Legal Affairs Counsel. 

KPO raises safety awareness
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